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Глава российского военного ведом-
ства провёл во вторник заседание 
Совета министров обороны Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности в режиме видеокон-
ференции. «Обострение ситуации, 
связанной с распространением 
коронавирусной инфекции, не по-
зволило нам встретиться лично. 
Вынуждены проводить сегодняш-
нее заседание в режиме видео-
конференции. Думаю, что это не 
помешает эффективной работе, 
обмену мнениями по актуальным 
аспектам военно-политической 
обстановки и деятельности нашей 
организации», – сказал генерал ар-
мии Сергей Шойгу, открывая за-
седание.

Глава российского военного 
ведомства также напомнил, что 
заседание проходит в преддверии 
сессии Совета коллективной без-
опасности ОДКБ, которая пройдёт
в среду в режиме видео-конференц-
связи. Главы государств подведут 
итоги председательства Российской 
Федерации в ОДКБ и определят 
перспективы её развития.

«Хотел бы сказать несколько 
слов о мероприятиях этого года, 
которые состоялись, несмотря на 
пандемию. Они помогли решить 
приоритетные задачи россий-
ского председательства в орга-
низации, а также способствова-
ли укреплению сотрудничества 
между оборонными ведомствами 
наших стран», – отметил министр 
обороны России.

«В первую очередь это празд-
нование 75-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Хотел 
бы ещё раз поблагодарить ваших 
военнослужащих за участие в во-
енном параде на Красной площа-
ди», – добавил Сергей Шойгу.

Кроме того, в сентябре было 
проведено совместное заседание 
министров обороны государств 
СНГ, ШОС и ОДКБ. В таком рас-
ширенном «евразийском» фор-
мате встреча глав оборонных ве-
домств проводилась впервые.

«Считаем это важным вкладом 
в укрепление авторитета ОДКБ, 
формирование единой позиции 

по проблемам глобальной без-
опасности, построение довери-
тельного диалога, укрепление 
взаимопонимания», – подчер-
кнул глава российского военного 
ведомства.

В ходе сентябрьского меро-
приятия, которое проводилось 
в Военно-патриотическом пар-
ке культуры и отдыха ВС РФ 
«Патриот», главы оборонных 
ведомств посетили Музейный 
комплекс «Дорога памяти». Как 
отметил министр обороны Рос-
сии, все государства – члены 
ОДКБ приняли активное участие 
в формировании его информаци-
онного массива.

«Кроме того, в условиях пан-
демии мы сумели провести на 
высоком уровне Международный 
военно-технический форум и Ар-
мейские международные игры. 
Выражаю признательность обо-
ронным ведомствам, принявшим 
участие в этих мероприятиях», – 
обратился к участникам заседа-
ния генерал армии Сергей Шойгу.

Помимо этого, реализован 
значительный объём заплани-
рованного в части оперативной 
и боевой подготовки с Коллек-
тивными силами ОДКБ. На тер-
ритории Российской Федера-
ции прошли совместные учения
с силами и средствами матери-

ально-технического обеспечения 
«Эшелон» и командно-штабная 
тренировка с командованием 
Коллективных сил оперативно-
го реагирования ОДКБ. В Бело-
руссии миротворческими силами 
отработаны совместные задачи 
в ходе учения «Нерушимое брат-
ство». Представители Армении, 
Белоруссии и Казахстана при-
няли активное участие в стра-
тегическом командно-штабном 
учении Вооружённых Сил РФ 
«Кавказ-2020».

По словам главы российского 
военного ведомства, эти меро-
приятия показали, что ОДКБ го-
това к решению антикризисных 

задач, в том числе в условиях пан-
демии.

Также усилия были сосредо-
точены на разработке ряда клю-
чевых документов, направленных 
на обеспечение как националь-
ной безопасности государств 
– членов ОДКБ, так и коллек-
тивной безопасности этой орга-
низации в целом.

«Рассчитываем, что сегодняш-
няя встреча послужит дальнейше-
му совершенствованию военной 
составляющей ОДКБ, станет проч-
ной основой для углубления взаи-
модействия оборонных ведомств 
в формате организации», – заявил 
министр обороны.

Екатерина ВИНОГРАДОВА 

В Сирийской Арабской Республике продолжается работа, направленная на 
невоенное разрешение конфликта и оказание всесторонней помощи сирий-
ским гражданам в восстановлении мирной жизни. На днях представите-
лями российского Центра по примирению враждующих сторон и контролю 
за перемещением беженцев проведена ещё одна гуманитарная акция – на 
этот раз на северо-востоке страны.

Антон АЛЕКСЕЕВ 

В разных уголках нашей страны разворачиваются многопрофильные воен-
ные госпитали, а врачам городских больниц оказывают содействие сводные 
отряды Министерства обороны. Так, благодаря военным специалистам
в районных больницах Курганской области скорректировано лечение более 
100 больных. Растёт число выписанных из многофункциональных медицин-
ских центров Центрального и Восточного военных округов. Наряду с во-
енными медиками в целях предупреждения распространения нового вируса 
мероприятия по дезинфекции проводят специалисты РХБ защиты.

Сводный медицинский отряд Минобороны продолжает работать вме-
сте с медицинскими специалистами Курганской области.

 
   

Военные медики продолжают оказывать помощь
в лечении больных COVID-19

Александр ТИХОНОВ 

Так сложилось, что профессиональный праздник военных полицейских 
совпадает с началом в Вооружённых Силах Российской Федерации но-
вого учебного года. Поэтому на торжественном митинге 1 декабря
в формированиях военной полиции руководители поздравляют личный 
состав с двумя знаменательными датами. Так было и в этот раз, когда 
начальник военной полиции Вооружённых Сил Российской Федерации ге-
нерал-полковник Сергей КУРАЛЕНКО поздравил личный состав военной 
комендатуры города Москвы и 100-й военной автомобильной инспекции 
(территориальной). 

   
    

 
Военная полиция полностью готова к выполнению 
возложенных на неё задач в новом учебном году

   

 
Российские военнослужащие оказали помощь 
сирийским жителям на северо-востоке 
республики
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Реализация решений заседания Совета министров обороны ОДКБ будет способствовать поддержанию региональной 
стабильности
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В РАМКАХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ИСПЫТАНИЙ

Головной корабль проекта 
«Ясень-М» – атомный подводный 
ракетный крейсер «Казань» –
в понедельник успешно выполнил 
стрельбу противокорабельной кры-
латой ракетой по морской цели. 
Ракетная стрельба проводилась
в рамках очередного этапа государ-
ственных испытаний и состоялась во 
второй половине дня из акватории 
Белого моря. Морская мишенная 
позиция была успешно поражена 
головной частью крылатой ракеты 
«Оникс». Охрану водного района 
и обеспечение стрельб выполняли 
корабли и суда Беломорской воен-
но-морской базы Северного флота. 
На очередной этап государственных 
испытаний головной атомный под-
водный ракетный крейсер «Казань» 
вышел со штатным экипажем и при-
ёмо-сдаточной командой на борту. 
В начале текущей недели подлодка 
успешно выполнила испытательную 
стрельбу по береговой цели крыла-
той ракетой «Калибр». Также в по-
лигонах Северного флота «Казань» 
отрабатывает маневрирование в 
надводном и подводном положении 
на различных глубинах и прове-
дёт проверку основных систем ко-
рабля. Во время выхода в море 
экипаж проводит ряд испытаний 
корабельных систем, агрегатов и
комплексов корабельного воору-
жения. После завершения государ-
ственных испытаний атомный под-
водный ракетный крейсер «Казань» 
будет принят в состав ВМФ.

У ЦВО – ЮБИЛЕЙ

1 декабря Центральный во-
енный округ отметил 10-летие 
создания. Он был образован на 
базе войск Приволжско-Ураль-
ского и части Сибирского воен-
ных округов. В настоящее вре-
мя войска ЦВО дислоцируются
в административных границах 
трёх федеральных округов (При-
волжского, Уральского и Сибир-
ского) на территории 29 субъ-
ектов Российской Федерации. 
В его состав также входит 201-я 
военная база, находящаяся в Ре-
спублике Таджикистан, россий-
ская объединённая военная база 
в Канте, также подразделения 
на территории Казахстана. Штаб 
располагается в Екатеринбурге. 
Командующему войсками ЦВО 
подчинены все дислоцирующие-
ся на территории округа воинские 
формирования видов и родов 
войск ВС РФ, за исключением 
Ракетных войск стратегического 
назначения. С 2017 года войска-
ми ЦВО командует генерал-пол-
ковник Александр Лапин.

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Военными комиссариатами 
на территории Сибирского фе-
дерального округа отправлено
в места прохождения службы более 
половины военнослужащих те-
кущего осеннего призыва. Всего
с территории СФО этой осенью для 
прохождения военной службы по 
призыву в рядах Вооружённых Сил 
будут отправлены около 10 тысяч 
человек. Перед отправкой в войска 
молодые люди проходят обязатель-
ное тестирование на предмет ин-
фицирования новой коронавирус-
ной инфекцией COVID-19. Всех 
призывников на сборных пунктах 
обеспечивают военной формой, 
армейскими несессерами для лич-
ного пользования, банковскими 
картами для получения денежного 
довольствия, персональными сим-
картами для связи с родными и 
близкими.

Дмитрий СЕМЁНОВ

Круглосуточный мониторинг обстановки в зоне 
нагорнокарабахского конфликта по-прежнему 
осуществляется на 23 наблюдательных постах 
миротворческого контингента Вооружённых 
Сил России. Об этом на традиционном бри-
финге сообщил руководитель Департамента 
информации и массовых коммуникаций Мин-
обороны РФ генерал-майор Игорь Конашен-
ков. Как подчёркивают в российском военном 
ведомстве, режим прекращения огня соблю-
дается сейчас по всей линии соприкосновения.
В населённые пункты активно возвращаются 
беженцы, форсированными темпами ведётся 
восстановление жилья и объектов жизненно 
необходимой инфраструктуры.

Свидетельством того, что мирные будни 
Нагорного Карабаха стали уже повседнев-
ной реальностью, можно считать хотя бы 
ежедневно возрастающий поток переселен-
цев, покинувших свои дома в период актив-
ных военных действий, а теперь стремящих-
ся вернуться обратно. По сведениям, кото-

рые приводит российское Минобороны, за 
сутки с территории Армении, приютившей 
беженцев на время недавних трагических 
событий, в родные места возвращаются до 
двух с половиной тысяч человек. 

Всего со времени, когда стартовал этот 
процесс, то есть с 14 ноября текущего года,
в свои дома смогли вернуться уже свыше
26 тысяч жителей этого края. Безопасность 
перемещения транспортных колонн с пере-
селенцами обеспечивается патрулями рос-
сийского миротворческого контингента и во-
енными полицейскими Минобороны России. 
Автобусы с людьми и их скарбом автомобили 
российской военной автоинспекции сопрово-
ждают на всём пути следования. За обстанов-
кой на дороге по ходу движения внимательно 
следят российские «голубые каски», готовые
в случае вооружённой провокации незамедли-
тельно встать на защиту мирных граждан.

Именно патрули российского миро-
творческого контингента несут ответ-
ственность за безопасность передвижения 
гражданского автотранспорта и через так 
называемый Лачинский коридор.

   «  »
Жители Нагорного Карабаха с каждым днём всё увереннее чувствуют приход мира в их многострадальный край
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ПОСВЯЩЕНО
250-ЛЕТИЮ СО ДНЯ 
РОЖДЕНИЯ ИВАНА 
КРУЗЕНШТЕРНА

Лекторий «Для славы науки 
и Отечества нашего: к 250-летию 
со дня рождения адмирала Ивана 
Фёдоровича Крузенштерна (1770–
1846)» состоится 3 декабря в Пре-
зидентской библиотеке на Сенат-
ской площади Санкт-Петербурга 
в рамках проекта «Знание о Рос-
сии». Встреча пройдёт дистанци-
онно и будет транслироваться на 
портале Президентской библиоте-
ки в разделе «Интернет-вещание».

В рамках видеолектория пото-
мок адмирала и издатель Алексей 
Крузенштерн представит книгу 
«Круг Крузенштерна», вышед-
шую к юбилею мореплавателя. 
Экземпляр издания будет подарен 
Президентской библиотеке для 
пополнения электронного фон-
да. Кроме того, гость расскажет 
об интересных фактах из биогра-
фии своего предка – руководите-
ля первой русской кругосветной 
экспедиции, директора Морского 
кадетского корпуса, автора первых 
научных трудов по морскому делу.

В режиме видео-конференц-
связи из Калининградской област-
ной научной библиотеки к меро-
приятию присоединится Михаил 
Ерёмченко, капитан учебно-парус-
ного судна «Крузенштерн». Он рас-
скажет об истории барка «Крузен-
штерн», для чего нужны сегодня 
парусники, а также о трансатланти-
ческой экспедиции 2019–2020 го-
дов в честь 200-летия открытия 
Антарктиды Фаддеем Беллинсга-
узеном и Михаилом Лазаревым. 
Участники видеолектория посмо-
трят видеосюжеты, созданные по 
материалам путешествия.

Стоит отметить, что на портале 
Президентской библиотеки в кол-
лекции «Русские кругосветные 
путешествия первой половины 
XIX века» представлены издания, 
рассказывающие о вкладе Ивана 
Крузенштерна в историю отече-
ственного мореплавания. Среди 
ценных материалов – подробный 

отчёт руководителя первой рус-
ской кругосветной экспедиции 
«Путешествие вокруг света в 1803, 
4, 5 и 1806 годах на кораблях «На-
дежда» и «Нева».

Кроме того, на портале мож-
но изучить другую книгу Алексея 
Крузенштерна – «Русские кругос-
ветные путешествия. От Крузен-
штерна до «Седова». В ней автор 
рассказывает о 200-летней исто-
рии российских кругосветных пу-
тешествий начиная с экспедиции 
Ивана Крузенштерна и заканчи-
вая путешествием барка «Седов» 
2012–2013 годов. В книге также 
отражён мировой и российский 
опыт мореплавания до экспеди-
ции Крузенштерна. Благодаря ил-
люстрациям имеется возможность 
сравнить картину мира, откры-
вавшуюся перед мореплавателями 
200 лет назад и в настоящее время.

ДЕСАНТНЫЕ КАТЕРА ТОФ 
ВЫДЕЛЕНЫ ДЛЯ ПЕРЕВОЗОК 
ПАССАЖИРОВ МЕЖДУ 
ВЛАДИВОСТОКОМ И 
ОСТРОВОМ РУССКИЙ

На основании обращения заме-
стителя председателя Правительства 
РФ – полномочного представителя 
Президента Российской Федерации 
в Дальневосточном федеральном 
округе Юрия Трутнева командова-
нием Тихоокеанского флота при-
нято решение о выделении четырёх 
десантных катеров из состава со-
единения десантных кораблей ТОФ 
для налаживания пассажирских 
перевозок между Владивостоком 
и островом Русский, который до 
сих пор отрезан от автомобильно-
го сообщения с материком. Таким 
образом, для перевозок будут ис-
пользоваться десантный катер про-
екта 21820 (шифр «Дюгонь») «Иван 
Карцов», десантные катера ДК-107, 
ДК-70 и ДК-57. За один рейс четы-
ре катера способны перевезти более 
150 пассажиров.

В настоящее время с властями 
города согласовывается маршрут 
и расписание движения катеров. 
Планируется, что в самое бли-
жайшее время экипажи приступят 
к выполнению перевозок.

Роман БИРЮЛИН 

В основу раздела легла интерактив-
ная масштабируемая карта Рос-
сийской Федерации, на которой на-
несены кликабельные маркеры всех 
объектов, возводимых Минобороны 
России в рамках выполнения пору-
чений Верховного Главнокоманду-
ющего Вооружёнными Силами РФ. 
Также в разделе представлена ин-
формация о построенных и строя-
щихся многофункциональных меди-
цинских центрах.

В разделе представлена базовая 
информация о продолжающихся 
работах по строительству учебных 
заведений – школ для одарённых 
детей, кадетских корпусов и суво-
ровских училищ, осуществляемо-
му в рамках федеральной програм-
мы «Развитие образования».

За последние годы военные 
строители возвели довузовские об-
разовательные учреждения Мин-
обороны России в Туле и Твери, 
Петрозаводске и Мурманске, 
Перми и Владикавказе, Кемеро-
ве и Калининграде. Их аудитории 
оборудованы по последнему слову 
техники, а места для проживания, 
отдыха и занятий спортом вос-
питанников максимально ком-
фортны и функциональны. Кроме 
того, в данный момент ведётся 
строительство суворовского учи-
лища в Иркутске.

Жителей Крыма должна за-
интересовать мультимедийная 
информация о выполнении оче-
редного поручения Президента 
России – об участии специалистов 
Минобороны РФ в проекте по обе-
спечению водой Сева стополя.

Вниманию пользователей 
представлены мультимедийные 
материалы и о создании объектов 
социальной инфраструктуры для 
военнослужащих, гражданского 

персонала Минобороны России и 
членов их семей.

В последние годы наблюдается 
значительное увеличение количе-
ства возводимых объектов. Растут 
темпы и объёмы строительства. 
На особом контроле у руковод-
ства военного ведомства – возве-
дение жилых домов, общежитий, 

детских садов, котельных, спор-
тивных объектов, медицинских 
и культурно-досуговых учрежде-
ний, а также реконструкция ин-
женерных сетей и автомобильных 
дорог.

Решением Президента России 
Министерством обороны также 
реализуются программы по стро-
ительству объектов гражданского 
назначения. Это в первую очередь 

объекты высокой социальной зна-
чимости: детские сады, учебные 
заведения, объекты социальной 
инфраструктуры.

Так, на территории Республи-
ки Дагестан осуществляется реа-
лизация федеральной программы 
«Развитие образования» и нацио-
нального проекта «Демография» 

по строительству 73 социальных 
объектов, в том числе 57 детских 
садов и 16 общеобразовательных 
учебных заведений.

Кроме того, Минобороны Рос-
сии ведёт строительство и рекон-
струкцию объектов специального, 
мобилизационного и производ-
ственного назначения, обеспечи-
вающих оборону и безопасность 
государства, предприятий и ор-

ганизаций ядерного комплекса, 
космодромов, а также других кри-
тически важных для государства 
объектов и автомобильных дорог 
оборонного значения.

Реализуя проекты специ-
ального строительства, военное 
ведомство возводит на космо-
дроме Плесецк универсальный 
стартовый комплекс КРК «Анга-
ра», который включает более 130 
сооружений и свыше 50 техноло-
гических систем.

Выполнение запланированно-
го до 2025 года комплекса работ по 
созданию космического ракетного 
комплекса «Ангара» позволит осу-
ществлять с космодрома Плесецк 
до 20 пусков в год ракет-носите-
лей «Ангара» лёгкого и тяжёлого 
классов, а также обеспечить гаран-
тированный независимый доступ 
и постоянное присутствие России 
в космосе.

Военное ведомство реализо-
вало такие масштабные проекты, 
как Главный храм Вооружённых 
Сил Российской Федерации, Му-
зейный комплекс «Дорога памяти» 
и продолжает создавать учебно-
методические центры военно-па-
триотического воспитания моло-
дёжи «Авангард» круглогодичного 
действия.

Напомним, что строительство 
Главного храма Вооружённых Сил 
РФ и прихрамового комплекса за-
вершилось 9 Мая 2020 года в 75-ю 
годовщину Победы в Великой 
Оте чественной войне. Главный 
военный храм Вооружённых Сил 
РФ стал центром воинской славы 
и всенародной памяти о павших 
воинах в годы самой кровопролит-
ной войны в истории человечества. 
Он символизирует духовность рус-
ского воинства, поднимающего 
меч только для защиты своего Оте-
чества.

Более подробно с информа-
цией о возведённых и строящих-
ся Минобороны России объектах 
интернет-пользователи смогут 
ознакомиться в новом мультиме-
дийном разделе на сайте военно-
го ведомства. Стоит отметить, что 
раздел будет наполняться акту-
альной информацией в онлайн-
режиме.

С 1 СТР.

«Уважаемые коллеги! С мо-
мента нашей предыдущей встречи 
произошёл ряд изменений в со-
ставе Совета министров обороны 
государств – членов ОДКБ», – от-
метил глава российского военного 
ведомства. Министром обороны 
Республики Армения был назна-
чен генерал-лейтенант Вагаршак 
Арутюнян, начальником генераль-
ного штаба вооружённых сил Кир-
гизской Республики – генерал-
майор Таалайбек Омуралиев.

«Поздравляю коллег с назна-
чением на высокие посты. Желаю 

доброго здоровья, успехов в слу-
жебной деятельности и плодотвор-
ной работы в Совете министров 
обороны ОДКБ», – сказал Сергей 
Шойгу.

В заседании Совета министров 
обороны ОДКБ в режиме видео-
конференции также приняли уча-
стие министр обороны Республи-
ки Беларусь генерал-лейтенант 
Виктор Хренин, министр оборо-
ны Республики Казахстан гене-
рал-лейтенант Нурлан Ермекба-
ев, министр обороны Республики 
Таджикистан генерал-полковник 
Шерали Мирзо, генеральный се-
кретарь ОДКБ Станислав Зась 

и начальник Объединённого шта-
ба ОДКБ генерал-полковник Ана-
толий Сидоров.

Подводя итоги заседания Со-
вета министров обороны ОДКБ, 
глава российского военного ве-
домства отметил, что участники 
подробно обсудили военно-поли-
тическую обстановку на границах 
организации, а также предложе-
ния по совместному противодей-
ствию вызовам и угрозам коллек-
тивной безопасности военного 
характера.

Было принято решение 
о переработке документов Пла-
на оперативного развёртывания 

Коллективных сил оперативно-
го реагирования с учётом совре-
менных реалий. Определены ос-
новные направления работы по 
развитию военной составляющей 
в период предстоящего председа-
тельства в ОДКБ Республики Тад-
жикистан, а также спланировано 
развитие военного сотрудничества 
государств – членов ОДКБ на оче-
редной пятилетний период.

В рамках работы по созданию 
комплексной системы тылово-
го, технического и медицинского 
обеспечения применения группи-
ровок войск (Коллективных сил) 
ОДКБ одобрен проект межгосу-

дарственного соглашения, регла-
ментирующего данные вопросы. 

Рассмотрен блок вопросов по 
развитию миротворческого потен-
циала организации. Согласован 
механизм подключения миротвор-
ческих сил ОДКБ к операциям 
ООН по поддержанию мира и одо-
брен проект межгосударственного 
протокола о внесении соответству-
ющих дополнений в действующее 
соглашение о миротворческой де-
ятельности ОДКБ.

Уточнены состав и дислока-
ция миротворческих сил ОДКБ. 
Рассмотрены вопросы подготов-
ки личного состава миротвор-
ческих подразделений. В этих 
целях участники заседания дого-
ворились придать статус базовой 
учебно-методической органи-
зации по подготовке персонала 
миротворческих сил ОДКБ Об-
щевойсковой академии Воору-
жённых Сил РФ. 

Такую же работу в сфере обу-
чения планируется проводить 
для других составляющих Кол-
лективных сил (войск) ОДКБ. 
Статус научного центра в области 
исследования проблем развития 
и применения авиационной со-
ставляющей ОДКБ будет при-
дан Военно-воздушной академии 
имени Ю.А. Гагарина (Воронеж), 
Военная академия Генерального 
штаба Вооружённых Сил РФ ста-
нет базовой организацией по под-
готовке профессионалов в сфере 
обеспечения национальной без-
опасности и обороноспособности.

«Реализация принятых сегод-
ня решений будет способствовать 
поступательному развитию воен-
ной составляющей организации, 
поддержанию региональной ста-
бильности и укреплению военной 
безопасности государств – членов 
ОДКБ», – заключил министр обо-
роны России.

Олег ПОЧИНЮК 

Вчера первый заместитель мини-
стра обороны РФ Руслан Цаликов 
представил в зале учёного совета 
Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова (ВМедА) её 
нового начальника. На эту долж-
ность Указом Президента России 
назначен генерал-майор медицин-
ской службы Евгений Крюков.

До этого доктор медицин-
ских наук, профессор, член-
корреспондент РАН, заслужен-
ный врач Российской Федерации 
генерал-майор медицинской 
службы Евгений Крюков воз-
главлял Главный военный кли-
нический госпиталь Миноборо-
ны России имени Н.Н. Бурденко 
(ГВКГ) в Москве. Он прошёл 
путь от врача медицинской служ-
бы плавучей базы подводных ло-
док до руководителя одного из 
крупнейших лечебных учрежде-
ний Министерства обороны РФ. 
Евгений Владимирович известен 
и как учёный – он автор более 
120 научных работ. 

Представляя нового на-
чальника академии, первый за-
меститель министра обороны 
РФ Руслан Цаликов отметил 
личные качества, высокий про-
фессионализм, порядочность 
генерал-майора медицинской 
службы Евгения Крюкова и вы-
разил уверенность, что учёный 
совет академии, коллектив в це-
лом поддержат его во всех начи-
наниях. 

«Военно-медицинская акаде-
мия – столп научной, лечебной 
и образовательной деятельно-
сти, – сказал Руслан Цаликов. – 

Все три направления должны 
быть в постоянном динамичном 
развитии. Здоровый консерва-
тизм – это основа, а развитие 
– непременное условие улуч-
шения положения дел в любой 
отрасли. Выражаю надежду, 
что с приходом генерал-майора 
медицинской службы Евгения 
Крюкова академия получит но-
вый дополнительный импульс 

для дальнейшего совершенство-
вания и развития».

Начальник Главного воен-
но-медицинского управления 

Минобороны России Дмитрий 
Тришкин отметил, что о челове-
ке судят прежде всего по делам. 
На протяжении последних трёх 

лет в ходе тесного взаимодей-
ствия с генерал-майором меди-
цинской службы Крюковым как 
начальником ГВКГ можно было 
увидеть, что ему многое удалось 
сделать. С его приходом у госпи-
таля открылось «второе дыха-
ние». В частности, практически 
уже завершено строительство 
ряда объектов, где на самом со-
временном уровне будет оказы-
ваться помощь больным. Объём 
находящихся на лечении паци-
ентов у ВМедА и ГВКГ сравним 
по количеству, но здесь новому 
начальнику придётся заниматься 
ещё двумя важнейшими направ-
лениями – образовательным 
и научным. Последнему, как из-
вестно, в Минобороны уделяется 
особое внимание.

С тёплым напутствием но-
вому начальнику академии вы-
ступил командующий войсками 
ЗВО генерал-полковник Алек-
сандр Журавлев. Он отметил, что 
коллектив ВМедА всегда оказы-
вал помощь округу в решении 
стоящих задач. В свою очередь 
академия и её новый начальник 
могут и впредь рассчитывать на 
всестороннюю поддержку со 
стороны командования ЗВО.

В завершение представления 
нового начальника ВМедА Рус-
лан Цаликов вручил награду ге-
нерал-лейтенанту медицинской 
службы Борису Гайдару, который 
возглавлял академию в 2000–
2007 годах и сегодня продолжа-
ет трудиться в её стенах. Указом 
Президента РФ он награждён 
орденом Александра Невского.

Затем первый заместитель 
министра обороны РФ провёл 
рабочее совещание с руководя-
щим составом академии, в ходе 
которого были подведены итоги 
деятельности в 2020 году, а также 
определены планы и задачи на 
будущий год. 

Санкт-Петербург

Коллективу и ветеранам 
Федеральной службы 

по военно-техническому 
сотрудничеству

Уважаемые друзья!
Искренне поздравляю вас 

с 20-летием создания Федераль-
ной службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству.

ФСВТС является ключевым 
звеном системы государственного 
управления военно-техническими 
связями с зарубежными странами. 
За прошедшие два десятилетия 
ваша организация в полной мере 
доказала свою эффективность, 
играя важную роль в продвижении 
внешнеэкономических интересов 
Российской Федерации и обеспе-
чении национальной безопасно-
сти, активно содействуя развитию 
оборонно-промышленного ком-
плекса и многих отраслей отече-
ственной экономики.

Благодаря высокому профес-
сионализму сотрудников Феде-
ральной службы, их ответственно-
му отношению к делу постоянно 
расширяется география военно-
технического сотрудничества, по-
вышается конкурентоспособность 
и объёмы поставок российской 
продукции военного назначения. 
Это, в свою очередь, обеспечивает 
условия для качественной модер-
низации производств, для созда-
ния новых рабочих мест, а также 
для разработки и реализации пер-
спективных научно-исследова-
тельских и опытно-конструктор-
ских программ.

Уверен, что коллектив ФСВТС 
будет и впредь с честью выпол-
нять стоящие перед ним задачи, 
способствуя упрочению позиций 
России на мировом рынке воору-
жения и военной техники.

Желаю руководству и всем со-
трудникам Федеральной службы 
успехов в работе, а уважаемым ве-
теранам ФСВТС – доброго здоро-
вья и благополучия.

Президент России 
Владимир Путин

   
Военно-медицинскую академию имени С.М. Кирова возглавил новый начальник

Научная, лечебная и образовательная 
деятельность ВМедА находится в постоянном 
динамичном развитии
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Минобороны России запустило специальный мультимедийный 
интерактивный раздел, посвящённый ходу выполнения поручений 
Верховного Главнокомандующего Вооружёнными Силами РФ

   
   

Новый мультимедийный раздел будет 
наполняться актуальной информацией 
в онлайн-режиме
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Этот горный маршрут, со-
единяющий Армению и Нагорный 
Карабах, имеет важное, если не 
сказать стратегическое значение 
для жителей региона. Здесь про-
легает магистраль, проложенная 
между Ереваном и Степанакертом, 
– транспортная артерия, надёжно 
связывающая регион с армянской 
территорией. 

С первых же дней присутствия 
российских «голубых касок» в На-
горном Карабахе контроль за об-
становкой на этой трассе стал од-
ной из приоритетных задач наших 
миротворцев. Сегодня военные из 
России обеспечивают безопасность 
пассажирских и грузовых пере-
возок, сопровождают ремонтные 
бригады, занятые восстановлением 
объектов гражданской инфраструк-
туры.

Местные жители, живущие в на-
селённых пунктах, расположенных 
в окрестностях этой дороги, еди-
нодушны в своём мнении: именно 
российские военнослужащие стали 
для них основным гарантом мира 
и безопасности. Уроженка Шуши 
Нина Багасян, получившая на днях 
возможность вернуться в свой род-
ной город, говорит, что больше не 
намерена покидать его. «Мои роди-
тели отсюда, здесь наш дом, – сви-
детельствует Нина. – У нас большая 
семья, и мы не намерены уходить».

Присутствие российских «голу-
бых касок» придаёт местному насе-
лению уверенности в том, что мир и 
покой больше не покинут их край. 
А значит, можно, наконец, взять-
ся и за восстановление всего, что 
было разрушено недавней войной. 
В эти дни в Степанакерте готовит-
ся к открытию очередная школа. 
В здании уже подключено электро-
снабжение, восстановлена работа 
отопительных систем, завершается 
монтаж оконных стеклопакетов. 

А днями ранее «Красная звезда» 
рассказала об открытии такого же 
учебного заведения, восстановлен-
ного от повреждений, полученных 
после недавних боёв. За парты по-
сле вынужденных полуторамесяч-
ных каникул здесь снова смогли 
сесть свыше четырёхсот учащихся. 
Военные из России провели деталь-
ную проверку и разминирование 
территории школы, обеспечили 
безопасность работы ремонтников. 
От имени российского Центра гу-
манитарного реагирования учени-
кам были переданы наборы школь-
ных принадлежностей.

В целом стоит сказать, что за-
чистка объектов и территорий от 
взрывоопасных предметов, поиск и 
обезвреживание опасных сюрпри-
зов, в том числе неразорвавшихся 
боеприпасов, остаются значитель-
ной частью деятельности нашего 
миротворческого контингента в ре-
гионе. На специалистов инженер-
но-сапёрных подразделений воз-
ложена большая ответственность 
– обеспечить защиту местного на-
селения от той угрозы, которую таят 

в себе снаряды, мины и гранаты, 
оставшиеся со времён последнего 
обострения военного конфликта в 
этом регионе. 

По данным Минобороны Рос-
сии, в ходе проведения размини-
рования на территории Нагорного 
Карабаха уже выполнена сплошная 
очистка более 34 гектаров местно-
сти, проверено 12 км автодорог и 
свыше 110 домостроений. Найдено 
и обезврежено 1077 взрывоопасных 
предметов. В частности, проведена 
очистка значительного по площади 
участка местности в ходе проведе-

ния восстановительных работ на 
высоковольтной линии электро-
передачи и газопровода по направ-
лению Шуша – Лысогорский. Бла-
годаря этому удалось возобновить 
устойчивую подачу газа и электро-
энергии в целый ряд населённых 
пунктов. За одни только сутки во 
взаимодействии со специалиста-
ми российских инженерных войск 
были восстановлены 1,5 км газо-
провода, более 2,5 км линий связи, 
четыре опоры линий электропере-
дачи, одна трансформаторная под-
станция.

При этом все обнаруженные 
нашими сапёрами взрывоопасные 
предметы, в том числе несрабо-
тавшие боеприпасы, вывозятся на 
специально оборудованный поли-
гон, где уничтожаются. Те же на-
ходки, которые эвакуировать невоз-
можно, ликвидируются на месте, с 
обязательным обеспечением всех 
необходимых мер безопасности. 
Военнослужащие, участвующие 
в разминировании, экипированы 
современными защитными ко-
стюмами, имеют на вооружении 

передовые средства поиска взры-
воопасных предметов, среди ко-
торых – миноискатели ИМП-С2, 
искатели неконтактных взрывных 
устройств ИНВУ-3М.

Командир группы разминиро-
вания российского миротворческо-
го контингента старший лейтенант 
Илья Манякин говорит, что подры-
вы он и его подчинённые старают-
ся проводить, как правило, с при-
менением небольшого количества 
взрывчатого вещества. 

«Не хотим лишний раз беспо-
коить местных жителей грохотом 

разрывов, – признаётся офицер. 
– Люди недавно пережили войну, 
зачем травмировать их вновь подоб-
ными звуками…»

Главное сейчас, как говорят 
специалисты инженерных войск, – 
сделать всё, чтобы местные жители 
не подорвались на случайно най-
денных боеприпасах. Старший са-
пёр сержант Илья Качанов говорит, 
что для этого ему и его товарищам 

приходится прочёсывать буквально 
каждый куст. В помощь нашим спе-
циалистам – весомый опыт. Тот же 
Илья Качанов участвует в меропри-
ятиях по сплошной очистке местно-
сти свыше пяти лет, он привлекался 
к выполнению подобных задач в са-
мых разных местах.

В проведении инженерной раз-
ведки и разминировании местности 
в зоне ответственности российских 
миротворческих сил в Нагорном Ка-

рабахе задействованы сейчас и воен-
нослужащие Международного про-
тивоминного центра Минобороны 
России, командированные в этот ре-
гион. Именно специалистами цен-
тра была на днях проведена очистка 
от взрывоопасных предметов упомя-
нутого участка дороги Шуша – Лы-
согорский общей протяжённостью 
около трёх километров.

Своя миссия в этом краю и у 
представителей самой мирной про-
фессии – медиков. В Степанакерте 
приступил к работе развёрнутый в 
кратчайшие сроки медицинский 

отряд специального назначения, 
направленный в Нагорный Карабах 
из Восточного военного округа. 

К приёму пациентов подготов-
лены хирургическое, реанимацион-
ное, приёмное отделения и стацио-
нар. Получать квалифицированную 
медицинскую помощь здесь смогут 
как военнослужащие российского 
миротворческого контингента, так 
и местные жители, нуждающиеся в 

качественной диагностике и лече-
нии.

Накануне бригадой военных 
врачей – специалистов медицин-
ского отряда специального назна-
чения Минобороны России были 
проведены консультации и оказана 
специализированная медпомощь 
67 жителям населённого пункта Ха-
набад, 11 из которых – дети. Обра-
щения к военным медикам в основ-
ном были связаны с обострением 

заболеваний сердечно-сосудистой 
и эндокринной систем. Кроме того, 
пациенты нуждались в обследова-
нии стоматолога.

Майор медицинской службы 
Валерий Данилов, начальник отде-
ления анестезиологии и реанима-
ции, говорит, что они готовы при-
нимать самых тяжёлых пациентов 
– как с травматическими поврежде-
ниями, так и инфекционными забо-
леваниями. 

«Это могут быть различные па-
тологии, в самых тяжёлых формах 
их проявлений», – подчёркивает 

офицер. По его словам, для полно-
ценной работы отделение осна-
щено аппаратами для проведения 
искусственной вентиляции лёгких, 
кислородным оборудованием и обо-
рудованием для мониторинга жиз-
ненно важных функций сердечно-
сосудистой и дыхательной систем. 
То есть здесь могут оказываться все 
профильные виды медицинской по-
мощи. 

Развернуть базу временного 
полевого госпиталя специалисты 
МОСН ВВО смогли благодаря ис-
пользованию пневмокаркасных 
конструкций. Эта быстровозводи-
мая система уже неплохо зареко-
мендовала себя как раз в подобных 
ситуациях экстренного характера. 
Время на развёртывание госпи-
тальной базы в этом случае требует-
ся минимальное, при этом объекты 
оборудуются в достойном испол-

нении, пригодном для оказания не 
просто высококвалифицирован-
ной, но и высокотехнологичной 
медпомощи.

Майор медицинской службы 
Ярослав Иванов, возглавляющий 
группу военных медиков ВВО 
в Нагорном Карабахе, отмеча-
ет, что госпиталь, обустроенный 
в Степанакерте, обеспечен самым 
современным оборудованием. 
Например, дыхательной кисло-
родной аппаратурой, аппаратурой 
для проведения ультразвуковых и 
рентгенологических исследова-
ний. 

«Имеется своя реанимация на 
четыре койки, операционная на 
два стола, оборудована собствен-
ная лаборатория, – перечисляет 
подразделения госпиталя майор 
медицинской службы Ярослав 
Иванов. – Оборудован и стома-
тологический кабинет, есть так-
же рабочие места офтальмолога и 
лор-врача».

Предоставлять медицинские 
услуги специалисты МОСН, по 
словам командира отряда, готовы 
как личному составу миротворче-
ского контингента, так и местному 
населению. «На своих фондах мы 
готовы разместить до сорока че-
ловек, – говорит Ярослав Иванов. 
– Это пациенты как с хирургиче-
скими, так и с терапевтическими 
патологиями. Кроме того, мы мо-
жем работать и как инфекционный 
госпиталь».

Всего для развёртывания ме-
дицинского отряда специального 
назначения Восточного военного 
округа в Нагорном Карабахе на-
правлены 122 военнослужащих, 
54 единицы автомобильной и спе-
циальной техники, 66 тонн мате-
риальных средств. Важно отме-
тить, что все действия российского 
контингента выполняются с со-
блюдением мер по недопущению 
распространения коронавирусной 
инфекции.

На брифинге в Минобороны 
России руководитель Департамен-
та Минобороны РФ генерал-майор 
Игорь Конашенков также сообщил, 
что в соответствии с меморандумом, 
подписанным 11 ноября 2020 года 
между Министерством обороны 
Российской Федерации и Мини-
стерством национальной обороны 
Турецкой Республики, достигнуто 
соглашение по порядку развёртыва-
ния и функционирования Совмест-
ного российско-турецкого центра 
по контролю за прекращением огня 
и всех военных действий. 

Как отметил генерал-майор 
Игорь Конашенков, названный 
центр будет размещён на террито-
рии Азербайджана. 

«Количество российского и ту-
рецкого персонала в организацион-
ной структуре совместного центра 
будет равнозначным», – уточнил 
руководитель Департамента инфор-
мации и массовых коммуникаций 
Минобороны России.
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Присутствие российских «голубых касок» придаёт местному населению 
уверенности в том, что мир и покой больше не покинут их край

Район проведения миротворческой операции.



Ольга ВОРОБЬЕВА  

Полгода назад в Пушкине, располо-
женном под Санкт-Петербургом, 
начал работу многофункциональ-
ный медицинский центр Миноборо-
ны России. Построенный в числе 16 
современных лечебных учреждений 
военного ведомства в разных реги-
онах страны во время нарастания 
первой волны коронавирусной инфек-
ции Пушкинский медцентр с начала 
июня несёт большую нагрузку по ле-
чению не только военнослужащих, 
но и гражданского населения. Еже-
дневная борьба за здоровье каждого 
пациента составляет рабочие будни 
специалистов и врачей медцентра, и 
в каждом из таких дней есть место 
подвигу.

Довольно несложно оказалось 
найти в старинном городе, имену-
емом до 1918 года Царским Селом, 
филиал № 1 442-го военного кли-
нического госпиталя Минобороны 
России, который и обслуживает 
личный состав воинских частей 
Западного военного округа. На 
закрытой территории ухоженного 
городка, где с 1954 года размещает-
ся учреждение военной медицины, 
первое, что привлекает внимание, 
– это возведённое в виде буквы П 
современное двухэтажное здание 
многофункционального медицин-
ского центра (МФМЦ).

Год назад в честь юбилейной 
даты на фасаде главного здания 
появилась памятная доска «80 лет 
милосердия». Но основные пере-
мены начались спустя полгода, 
когда здесь приступили к строи-
тельству многофункционального 
медицинского центра. К зданию 
центра направляемся вместе с на-
чальником филиала № 1 ФГКУ 
«442-й ВКГ» Минобороны России 
подполковником медицинской 
службы Акимом Мурсаловым, ко-
торый за 10 лет руководства этим 
лечебным заведением сумел сфор-
мировать дружный коллектив. 

– Мне никогда прежде не до-
водилось быть свидетелем столь 
стремительного возведения зда-
ния, – признался подполковник 
медицинской службы Аким Мур-
салов. – Стройка шла в непре-
рывном движении, без задержек 
и перерывов. Едва обшили каркас 
панелями, провели инженерные 
сети, установили перегородки, как 
сразу начали внутреннюю отделку 
и вскоре приступили к монтажу 
новейшего оборудования.

Благодаря комплексному 
подходу при проектировании в 
МФМЦ предусмотрели отдельные 
помещения для пациентов, персо-
нала и вспомогательных подраз-
делений. С использованием совре-
менных технологий были созданы 
различные функциональные зоны, 
что сделало работу центра эффек-
тивной и безопасной как в повсед-
невных, так и в особых услови-
ях. Стройка велась ускоренными 
темпами в самый разгар так на-
зываемой первой волны пандемии 
новой коронавирусной инфекции 
COVID-19. 

В рекордные сроки уже к се-
редине мая строительство меди-
цинского центра было завершено. 
Все его системы отвечают самым 
современным требованиям, кото-
рые предъявляются к инфекцион-
ным стационарам и отделениям. 
Примечательно, что, даже когда 
на территории городка возводили 
медцентр, в госпитале продолжали 
работать поликлиническое отделе-
ние и дневной стационар. Осталь-
ной личный состав был перерас-
пределён между филиалами ФГКУ 
«442-й ВКГ» Минобороны России 
для развёртывания на их базе до-
полнительных коек. 

Рассчитанный на 60 коек 
многофункциональный медицин-
ский центр в Пушкине с первых 
дней работает с полной загрузкой. 
Палаты центра для размещения 
пациентов спроектированы и по-
строены по типу мельцеровских 
боксов. В них пациент попадает с 
улицы через открытую наружную 
галерею, а после выздоровления 
так же убывает домой. В общем 
коридоре центра его нахождение 
исключено – все перемещения ор-
ганизованы по внешним галереям. 
Благодаря этому в МФМЦ можно 
лечить пациентов с различными 
заболеваниями, не допуская пере-
сечения их потоков.

В МФМЦ три отделения: два 
инфекционных и одно реанима-
ции и интенсивной терапии. Отде-
ление реанимации и интенсивной 
терапии укомплектовано аппа-
ратами для экстракорпоральной 

мембранной оксигенации крови 
и экстракорпоральной детоксика-
ции и заместительной почечной 
терапии. Кроме того, центр осна-
щён блоком диагностических под-
разделений, включающим в себя 
кабинеты ультразвуковой диа-
гностики, эндоскопии, рентген-
кабинет, кабинеты компьютерной 
томографии и функциональной 
диагностики.

Все пациенты размещены по 
отделениям в одно- и двухместных 
инфекционных боксах, которые 
оснащены современными систе-
мами вентиляции и климат-кон-

троля. Каждая палата (бокс) может 
быть переоборудована для прове-
дения интенсивной терапии с воз-
можностью искусственной венти-
ляции лёгких. Для этого к каждой 
койке подведены две линии пода-
чи кислорода: основная и резерв-
ная, на случай отказа первой. Они 
ведут к специальному генератору, 
производительностью 120 литров 
кислорода в минуту в штатном ре-
жиме и до 180 – в пиковый период. 
Даже при полной загрузке медцен-
тра каждый пациент гарантиро-
ванно получит поток – 3 литра в 
минуту. 

В палатах налажен канал связи 
«пациент – медицинский персо-
нал». Между палатой и коридором 
имеется шлюз. Такая боксовая си-
стема позволяет снизить вирусную 
инфекционную нагрузку на пер-
сонал госпиталя. Для предотвра-
щения распространения заражён-
ного воздуха система вентиляции 
специально отрегулирована таким 
образом, что давление в коридорах 
всегда выше, и воздух поступает из 
коридора в палаты, а не наоборот. 
В каждом помещении поддержи-
вается свой микроклимат регу-
лировкой температуры воздуха и 
вентиляцией. Важно и то, что воз-
дух из палат проходит обеззаражи-
вание в вытяжной системе прежде, 
чем попадает во внешнюю среду.

Отделение реанимации и ин-
тенсивной терапии состоит из 
10 одноместных боксов. Каждый 
бокс оснащён аппаратом для ис-
кусственной вентиляции лёгких, 

монитором контроля состояния 
пациентов, системой видеонаблю-
дения, а также всем комплексом 
лечебного и вспомогательного 
оборудования. Смонтированный 
в МФМЦ комплекс телемедицины 
позволяет запрашивать консуль-
тации узких специалистов в Воен-
но-медицинской академии имени 
С.М. Кирова и принимать реше-
ния по коррекции лечения. 

Медицинский персонал для 
работы в МФМЦ был отобран 
из числа сотрудников филиала 
№ 1. Врачебный состав центра 
грамотно распределил замести-

тель начальника филиала по ме-
дицинской части – начальник ча-
сти майор медицинской службы 
Сергей Сиваков. Отбор среднего 
и младшего медперсонала про-
вела главная медицинская сестра 
филиала Нина Кузьмина. Весной 
все врачи прошли обучение в Во-
енно-медицинской академии име-
ни С.М. Кирова по курсу «Про-
филактика, диагностика и лечение 
новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19)».

Соответствующие занятия так-
же были проведены со средним и 
младшим медперсоналом. Много 
стараний и усердия для приви-
тия сотрудникам центра навыков 
работы с инфекционными боль-
ными, заражёнными новой коро-
навирусной инфекцией, строгого 
соблюдения правил дезинфекции 
приложила помощник врача-эпи-
демиолога Ирина Михайлова. 

Прежде чем приступить к ра-
боте, специалисты медцентра под-
робно изучили системы жизнеобе-
спечения, особенности палатного 
оборудования, организации пита-
ния пациентов, правил внутренней 
работы медицинского персонала, 
утилизации медицинских отходов. 
Уже в первых числах июня центр 
начал принимать пациентов с но-
вой коронавирусной инфекцией, у 
большинства из которых была диа-
гностирована двусторонняя пнев-
мония средней и тяжёлой степени 
тяжести.

– Коронавирус – опасная бо-
лезнь, и сейчас с ней ведётся оже-
сточённая борьба по всем фронтам, 
– подчеркнул начальник филиала 
№ 1 ФГКУ «442-й ВКГ» Минобо-

роны России подполковник меди-
цинской службы Аким Мурсалов. 
– Высокий уровень специалистов 
и новейшее оборудование позво-
ляют победить недуг, а неустанная 
профилактическая работа помога-
ет сдерживать рост заболеваемости 
в воинских частях.

В силу нынешней эпидемиоло-
гической ситуации у большинства 
поступивших пациентов наблюда-
ется поражение лёгких, сопрово-
ждающееся снижением насыщения 
крови кислородом. Это значит, что 
для их скорейшего выздоровления 
требуется подача кислорода для 
дыхания, нахождение больного в 
особой вынужденной позе (дли-
тельное лежание на животе, чтобы 
кислород поступал в дорзальные 
отделы лёгких), применение новых 
стандартов лечения.

– Своевременное изучение об-
новляемых рекомендаций по лече-

нию новой коронавирусной инфек-
ции, строгое следование указанным 
в них стандартам, внимательное 
отношение к пациентам позволило 
нам научиться побеждать корона-
вирус, – заверил Аким Мурсалов. 
– Среди таких побед – возвращение 
здоровья пациентам с 95-процент-
ным поражением лёгких. Большой 
вклад в лечение тяжёлых больных 
внесли начальник терапевтического 
отделения майор медслужбы Васи-
лий Гребенюк и заведующий отделе-
нием анестезиологии-реанимации 
Игорь Степанян.

В госпитале пациентов с новой 
коронавирусной инфекцией при-
нимают не только в новом много-
функциональном медицинском 
центре, но и в лечебном корпусе 

самого филиала госпиталя. Для 
этого там переоборудовали ин-
фекционное отделение. В нём 
сформировали «красную зону» для 
размещения и лечения ковидных 
пациентов, а также создали усло-
вия для труда и отдыха сотрудни-
ков филиала.

В Пушкинском многофункцио-
нальном медицинском центре ра-
ботают 18 врачей, 36 сотрудников 
среднего и 32 сотрудника младшего 
медперсонала. За это время было 
пролечено 727 больных, из которых 
у 532 был подтверждён коронави-
рус. Примерно четверть пациентов 
– гражданское население, в том 
числе члены семей военнослужа-
щих и военные пенсионеры. На 
сегодняшний день в филиале на 
госпитализации находится 81 па-
циент, из которых по результатам 
ПЦР-диагностики 66 человек – ко-
ронавирусные больные.

По статистике, Санкт-
Петербург, к сожалению, входит в 
тройку лидеров по числу зараже-
ния коронавирусом. В Северной 
столице ситуация с заболеваемо-
стью COVID-19 такова, что только 
из больниц выписывают вылечен-
ных пациентов, как на их место тут 
же поступают новые. Пушкинский 
многофункциональный медцентр  
трудится в таком напряжённом ре-
жиме с июня.

– В настоящий момент меди-
цинский центр продолжает приём 
военнослужащих и гражданских 
пациентов, для нас основным про-
филем остаётся лечение ковидных 
больных, – сказал подполковник 
медицинской службы Аким Мур-
салов. – В целом слаженная ра-
бота всего коллектива филиала, 
его большая самоотдача и высокая 
мотивация позволили не только 
быстро ввести в строй новый мно-
гофункциональный медицинский 
центр, наладить его работу и при-
ступить к лечению пациентов, но и 
накопить большой опыт в борьбе с 
коронавирусом.

В общении с начальником фи-
лиала и врачами медцентра больше 
всего удивило, с каким вдохно-
вением они рассказывают о том, 
что с введением в эксплуатацию 
МФМЦ их возможности в обсле-
довании пациентов, в выработке 
методик лечения несоизмеримо 
расширились. Большое значение 
имеет и наметившийся профес-
сиональный рост врачей, которые 
уже полностью освоили возмож-
ности нового лечебного учрежде-
ния. 

Строгое соблюдение санитар-
но-эпидемиологических мер и 
позитивный настрой дали потря-
сающий эффект. В новом медцен-
тре более 100 человек работают с 
ковидными больными, и никто из 
них за шесть месяцев труда не за-
разился коронавирусом. И это, по-
жалуй, лучше любой статистики 
говорит о большом опыте и верно 
выбранном векторе развития уч-
реждения военной медицины.

Фото автора
Санкт-Петербург – Пушкин
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Здесь военные медики оказали 
методическую и практическую по-
мощь в борьбе с COVID-19 меди-
цинскому персоналу четырёх цен-
тральных районных больниц.

Группа военных врачей в со-
ставе инфекциониста, реанима-
толога и эпидемиолога совершила 
рабочую поездку в центральные 
районные больницы Шадринска, 
Катайска, Долматово и Щучье, 
где проходят лечение заболевшие 
коронавирусной инфекцией. Во-
енные специалисты оказали мето-
дическую помощь в организации 
работы «красных зон» и скоррек-
тировали схемы маршрутизации 
пациентов с COVID-19. В ходе 
осмотров больных для повыше-
ния эффективности терапевтиче-
ских мероприятий врачи сводного 
медицинского отряда изменили 
тактики ведения и лечения более 
100 пациентов, находящихся под 
наблюдением в терапевтических 
отделениях и реанимации.

Напомним, что в составе свод-
ного отряда – военные анестези-
ологи-реаниматологи, пульмоно-
логи, терапевты, инфекционисты, 
кардиологи и эпидемиологи.

В Восточном военном округе с 
момента открытия и функциони-
рования четырёх многофункци-
ональных медицинских центров 
вылечено свыше 400 пациентов из 
числа гражданского населения ре-
гионов. Более 200 человек в насто-
ящее время проходят лечение, на-
блюдение за ними осуществляется 
в круглосуточном режиме.

В учреждениях поддерживается 
высокий уровень защиты от рас-
пространения вирусной инфек-

ции. Так, например, врачи имеют 
возможность общаться с нахо-
дящимися в палатах пациентами 
дистанционно, при помощи пере-
говорных устройств. Специальная 
обеззараживающая система вен-
тиляции исключает поступление 
воздуха из инфекционного бокса 
в коридоры медучреждения и на 

улицу. В учреждениях имеется всё 
необходимое современное обору-
дование для лечения и запас лекар-
ственных препаратов.

Многофункциональные меди-
цинские центры работают на терри-
тории военных госпиталей в Петро-
павловске-Камчатском, Хабаровске, 

Уссурийске и Улан-Удэ. Всего для 
гражданских пациентов в учрежде-
ниях выделено более 570 койко-мест.

В мобильный госпиталь Цен-
трального военного округа, раз-
вёрнутый на базе реабилитаци-
онного центра имени Лебедя в 
городе Черногорске (Республи-
ка Хакасия), поставлено более 

150 килограммов медикаментов и 
средств индивидуальной защиты. 
В госпиталь доставлены антибио-
тики, жаропонижающие средства 
и другие медикаменты для лече-
ния пациентов с сопутствующими 
заболеваниями, такими как са-
харный диабет, гипертоническая 

болезнь и иные патологии. Этих 
медикаментов достаточно для 
интенсивной работы госпиталя в 
течение месяца. Кроме этого, для 
медицинского персонала были 
доставлены индивидуальные за-
щитные костюмы, медицинские 
перчатки и средства защиты орга-
нов дыхания.

В военном госпитале про-
ходят долечивание пациенты 
с COVID-19 из 12 муниципаль-
ных и районных больниц региона. 
В среднем возраст больных состав-
ляет от 50 лет и старше.

Кроме этого, за шесть месяцев 
работы многофункционального 

медицинского центра Миноборо-
ны России в Новосибирске от ко-
ронавирусной инфекции было вы-
лечено более 1300 пациентов.

– Это военнослужащие, чле-
ны их семей, военные пенсионе-
ры, а также порядка 450 человек 
из гражданского населения, что 
составляет более трети от обще-
го числа пациентов, – сообщил 
начальник 425-го военного гос-
питаля полковник медицинской 
службы Алексей Усков. – Предус-
мотрено выделение до 50 процен-
тов коечного фонда медицинско-
го центра для размещения граж-
данских лиц. Их госпитализация 
осуществляется по согласованию 

с министерством здравоохранения 
Новосибирской области. 

Он также отметил, что на дан-
ный момент заполняемость мед-
центра пациентами составляет 
90 процентов.

Диагностические возможно-
сти многофункционального ме-
дицинского центра позволяют в 
кратчайшие сроки проводить все 
необходимые обследования, при 
этом уменьшая время на постанов-
ку окончательного диагноза, вы-
работку тактики лечения больного 
и срок его выздоровления. Кроме 
того, центр оснащён передвижным 
медицинским оборудованием, по-
зволяющим выполнять ряд иссле-

дований непосредственно в палате.
Благодаря современному обо-

рудованию и запасу лекарственных 
препаратов в медицинском цен-
тре возможно лечение не только 
инфекционных заболеваний, но и 
других терапевтических патологий.

Важно отметить, что военные 
химики также вносят свой вклад 
в борьбу с COVID-19: в различных 
регионах они проводят дезинфек-
цию улиц, зданий и помещений.

В Нижегородской области в це-
лях предупреждения распростра-
нения вирусных инфекций воен-
нослужащие подразделений РХБЗ 
гвардейской танковой армии ЗВО 
провели обеззараживание школ, 

детских садов и прилегающей 
к ним территории, а также дорог 
общего пользования.

На основании обращений 
руководителей местных орга-
нов власти командующий танко-
вой армией генерал-лейтенант 
Сергей Кисель отдал распоряже-
ние о проведении военнослужа-
щими объединения мероприятий 
по специальной обработке со-
циальных объектов. Вскоре были 
дезинфицированы прилегающие 
территории жилых домов, двух 
школ, трёх детских садов и дорож-
ных покрытий. Общая площадь 
обработанной поверхности соста-
вила 150 тысяч квадратных метров.

   
Перспективные методики лечения коронавирусной инфекции используют военные врачи многофункционального медцентра

С момента открытия и функционирования 
четырёх многофункциональных медицинских 
центров ВВО вылечилось свыше 400 пациентов 
из числа гражданского населения

Среди побед врачей Пушкинского медцентра – 
возвращение здоровья пациентам с 95-процентным 
поражением лёгких
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Он также отметил под-
чинённых, добившихся лучших 
результатов в завершившемся 
учебном году, обозначил главные 
задачи, которые стоят перед 
военной полицией в зимнем пери-
оде обучения и проверил готов-
ность органов военной полиции к 
новому учебному году. Сразу по-
сле митинга начальник военной 
полиции Вооружённых Сил РФ 

ответил на вопросы «Красной 
звезды».

– Сергей Васильевич, давайте 
напомним читателям о событии, 
благодаря которому профессио-
нальным праздником военной по-
лиции стал первый день зимы…

– Дело в том, что основные 
органы военной полиции Воору-
жённых Сил Российской Феде-
рации сформированы 1 декабря 
2011 года. Так что сложившаяся 
на сегодня структура военной 
полиции сравнительно молода. 
При этом начало её создания 
и становление уходят далеко в 
историю.

Ещё в январе 1812 года, нака-
нуне вторжения армии Наполео-
на, императором Александром I 
было утверждено Уч реждение 
для управления Большой дей-
ствующей армии, положениями 
которого определены состав, 
полномочия и задачи военной 
полиции. 

– И какими тогда стали обя-
занности военных полицейских?

– Основные задачи во-
енной полиции того времени 
были направлены на обеспе-
чение правопорядка в лагерях. 
А в дни сражений военная по-
лиция действовала в тылу войск 
и была призвана помогать ра-
неным, осуществлять сбор уби-
тых, охрану пленных и трофеев, 
а также контролировать свое-
временность доставки в войска 

боеприпасов. Другие источники 
указывают на то, что военная 
полиция осуществляла разве-
дывательную и контрразведыва-
тельную деятельность.

– А какие задачи стоят перед 
возглавляемой вами структурой 
сейчас? 

– Современная военная 
полиция в соответствии с за-
конодательством Российской 
Федерации обеспечивает в Во-
оружённых Силах законность, 
правопорядок, воинскую дисци-
плину, безопасность дорожного 
движения, охрану объектов Во-
оружённых Сил и выполнение 
ряда других задач.

– Сергей Васильевич, каким 
был для вас и ваших подчинённых 
завершившийся учебный год? 

– В 2020 учебном году по 
сравнению с предыдущим учеб-
ном годом отмечается повы-

шение интенсивности практи-
ческих занятий с органами и 
подразделениями военной по-
лиции по боевой подготовке и 
их практического применения 
при выполнении задач по пред-
назначению.

Так, в год празднования 75-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 
годов солдаты, сержанты и офи-
церы военной полиции во взаи-
модействии с сотрудниками дру-

гих правоохранительных органов 
принимали непосредственное 
участие в обеспечении правопо-
рядка и безопасности дорожного 
движения в ходе подготовки и 
проведения целого ряда масштаб-
ных знаковых мероприятий. В их 
числе военный парад и торже-
ственные шествия, посвящённые 
75-й годовщине Победы в Вели-
кой Отечественной войне, кото-
рые прошли в Москве и 107 дру-
гих городах страны. Во-вторых, 
Главный военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге и военно-
морские парады в Севастополе, 
Североморске и Владивостоке. 
В-третьих, более трёх тысяч дру-
гих гарнизонных мероприятий 

с участием войск на территории 
страны.

Важной задачей для военной 
полиции в текущем году ста-
ло обеспечение комплексной 
безопасности при подготовке 
и проведении Международно-
го военно-технического форума 
«Армия-2020» в Военно-патрио-
тическом парке культуры и отды-
ха «Патриот», а также конкурсов 
Армейских международных игр – 
2020 на полигоне Алабино.

В 2020 году проведено специ-
альное учение военной полиции 
«Страж-2020», к участию в кото-
ром привлекались Главное управ-
ление военной полиции, органы 
непосредственного подчинения, 
а также региональные и терри-
ториальные органы военной по-
лиции всех военных округов, 
Северного флота и войсковые 
подразделения.

Большую практику личный 
состав военной полиции полу-
чил во время стратегическо-
го командно-штабного учения 
«Кавказ-2020», в ходе которого 
основные усилия были сосре-
доточены на выполнении задач, 
возлагаемых на военную поли-
цию в угрожаемый период и во-
енное время. 

Всего в учениях было задей-
ствовано более 2,5 тысячи во-
еннослужащих военной поли-
ции, 358 единиц автомобильной 
и специальной техники, что зна-
чительно превысило аналогич-
ные показатели по сравнению 
с 2019 годом.

– Какие задачи решают фор-
мирования военной полиции Во-
оружённых Сил РФ за рубежом – 
в Сирии и Нагорном Карабахе? 

– Прежде всего отмечу, что 
специальные задачи за предела-
ми Российской Федерации во-
еннослужащие военной полиции 
выполняют с высокой ответ-
ственностью и эффективностью.

На территории Сирийской 
Арабской Республики подраз-
деления военной полиции Во-
оружённых Сил Российской 
Федерации принимают непо-
средственное участие в выпол-
нении задач по контролю за 
прекращением режима боевых 
действий на наблюдательных 
постах, а также при проведении 
сов местных и скоординирован-
ных с вооружёнными силами 
Турции патрулирований. Лич-
ный состав военной полиции 
обеспечил безопасность при 
проведении более 250 гумани-
тарных акций, сопровождении 
более 450 колонн и выводе бе-
женцев через пункты пропуска.

Выполняются задачи по под-
держанию правопорядка и во-
инской дисциплины, охране 
объектов Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации на авиабазе 
Хмеймим и других местах дис-
локации российского воинского 
контингента.

С ноября 2020 года военно-
служащие военной полиции Юж-
ного и Центрального военных 
округов включены в состав рос-
сийского воинского контингента 
миротворческих сил в Нагорном 
Карабахе. Они обеспечивают без-
опасность дорожного движения и 
охрану воинских колонн, работу 
Межведомственного центра гу-
манитарного реагирования, вы-
полняют другие задачи. 

По итогам 2020 года за отли-
чия при обеспечении правопо-
рядка и безопасности дорожного 
движения более 120 военнослу-
жащих военной полиции награж-
дены государственными и ведом-
ственными наградами.

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

1 декабря, в день начала в Вооружённых Силах нового учебного года, сфор-
мированный полк ВТА под командованием подполковника Владислава Зай-
ковского, оснащённый самолётами Ил-76МД, приступил к выполнению 
задач по предназначению. В торжественных мероприятиях, посвящённых 
формированию авиационной части, приняли участие руководящий состав 
военно-транспортной авиации, личный состав сформированного полка 
и Центра боевого применения и переучивания лётного состава ВТА, пред-
ставители местных органов власти, ветераны и юнармейцы.

«Здесь, на Ивановской земле, 
мы открываем знаменательную 
страницу нашей истории, исто-
рии Воздушно-космических сил 
и армии России. Военно-транс-

портная авиация всегда была 
на особом счету в нашей стране. 
И сейчас, когда мы реализуем 
масштабные планы перевоору-
жения, одним из наших ключе-

вых приоритетов, безусловно, 
является развитие и совершен-
ствование организационно-
штатной структуры. Значение 
военно-транспортной авиации 
будет только расти», – заявил 
в своём выступлении врио заме-
стителя командующего военно-
транспортной авиацией полков-
ник Иван Золотько.

«Вновь сформированный 
полк – преемник ранее дислоци-
рованного на Ивановской зем-
ле 81-го военно-транспортного 
полка, ко торому 1 декабря ис-
полнилось 50 лет. Полк знамена-

телен тем, что одним из первых 
осваивал новейшую по тем вре-
менам технику – самолёты Ан-22 
«Антей», успешно эксплуатиро-
вал её, выполнял задачи разной 
степени сложности по всему 
миру, – продолжил полковник 
Золотько. – В планах оснащать 
вновь сформированный полк 
современной модернизирован-
ной техникой: Ил-76МД-90А, 
Ил-76МДМ. Надеемся, что в са-
мое ближайшее время полк ста-
нет передовым по всем показа-
телям боевой подготовки. Будем 
наращивать его численный со-
став и боевые возможности». 

Помимо нового военно-
транспортного полка, сформи-
рована смешанная авиацион-
ная эскадрилья на аэродроме 
Плесецк. И командир Сещин-
ского военно-транспортного 
авиаполка полковник Юрий 
Коробецкий доложил вышестоя-
щему руководству о завершении 
формирования эскадрильи. В её 
состав вошли самолёты Ан-26, 
вертолёты Ми-8 и подразделе-
ние беспилотной авиации (БПЛА 
«Орлан»).

Стоит отметить, что подраз-
деление БПЛА впервые вошло 
в состав военно-транспортной 
авиации и будет выполнять зада-
чи по обеспечению запусков ра-
кет с космодрома Плесецк.

В торжественном меропри-
ятии, посвящённом заверше-
нию формирования эскадрильи, 
приняли участие руководящий 
состав командования военно-
транспортной авиации и 1-го Го-
сударственного испытательного 
космодрома Плесецк, ветераны 
ВТА и юнармейцы. 

«Сегодня мы приветствуем 
военнослужащих, прибывших 
во вновь сформированное под-
разделение, чтобы продолжить 
лётную работу в интересах воен-
но-транспортной авиации и кос-
модрома Плесецк», – подчеркнул 
врио заместителя командующего 
ВТА по военно-политической ра-
боте полковник Сергей Окунев.

30 ноября на Новодевичьем клад-
бище военнослужащие Главного 
управления военной полиции Мини-
стерства обороны России возложи-
ли цветы к могиле первого комен-
данта Берлина Героя Советского 
Союза генерал-полковника Николая 
Эрастовича Берзарина. 

1 декабря 2011 года министр 
обороны подписал директиву о 
создании военной полиции Во-
оружённых Сил Российской Феде-
рации. Как и любая знаменатель-
ная дата в Вооружённых Силах, 
подобный день требует вспомнить 
заслуги предшественников, в осо-
бенности участников Великой 
Отечественной войны, которые 

своими подвигами и доблестью 
вдохновляют нас и поныне.

Так, военнослужащие Глав-
ного управления военной по-
лиции почтили память своего 
героя-предшественника генерал-
полковника Николая Берзарина. 
Именно он служит примером вы-
полнения задач по установлению 
правопорядка и поддержанию 
воинской дисциплины в военном 
гарнизоне для каждого военного 
полицейского.

В годы войны Николай Эра-
стович, будучи командующим 
армиями, участвовал во множе-

стве операций. Он был поистине 
опытным и грамотным коман-
дармом.

Значимой вехой его жиз-
ни стало назначение 24 апреля 
1945 года Маршалом Советского 
Союза Г.К. Жуковым на долж-
ность первого советского комен-
данта и начальника советского 
гарнизона Берлина. Перед ним 
стояла задача восстановить по-
рядок в городе, организовать 
систему управления, создать 
городскую полицию, а также 
обеспечить предоставление за-
казов для снабжения мирного 
населения в тяжёлых условиях 
войны. Всем этим, несмотря на 
недлительное время нахождения 

в должности военного комен-
данта, генерал-полковник Бер-
зарин снискал любовь жителей 
Берлина.

Память о Николае Эрасто-
виче с трепетом берегут на на-
шей родине, его именем названы 
улицы и школы. В Германии ему 
было присвоено звание почётного 
гражданина Берлина.

Возложив цветы на могилу 
Берзарина, военные полицей-
ские в год 75-летия Великой По-
беды почтили память всех геро-
ев-фронтовиков, участвовавших 
в Великой Отечественной войне. 

Специальные задачи за пределами Российской 
Федерации военнослужащие военной полиции 
выполняют с высокой ответственностью 
и эффективностью

В годы войны Николай Эрастович, будучи 
командующим армиями, участвовал 
во множестве операций
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Местом базирования нового военно-транспортного авиационного полка 
определён аэродром Иваново-Северный

  
-

Военнослужащие военной полиции почтили 
память Героя Советского Союза 
генерал-полковника Н.Э. Берзарина

Генерал-полковник 
Сергей КУРАЛЕНКО.
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Морпехи из края вулканов готовы выполнять поставленные задачи в любой точке их зоны ответственности

Юрий РОССОЛОВ

Дважды ударная первая рота ба-
тальона морской пехоты Камчат-
ского соединения «чёрных беретов» 
Войск и Сил на Северо-Востоке
в третий раз номинирована на по-
чётное звание. Поэтому свой про-
фессиональный праздник военнослу-
жащие встретили в приподнятом 
настроении, с чувством полного 
удовлетворения от проделанной за 
учебный год работы.

В бригаде мало кто сомнева-
ется, что хет-трик в исполнении 
самого передового в прямом и 
переносном смысле слова подраз-
деления батальона состоится. Во-
еннослужащие под командовани-
ем капитана Геннадия Голованова 
каждодневным трудом и ратными 
подвигами не дают ни малейшей 
возможности усомниться в этом. 
И двустороннее бригадное такти-
ческое учение, прошедшее в кон-
це лета в арктической зоне ответ-
ственности Тихоокеанского флота, 
– яркое тому подтверждение.

Рота капитана Голованова 
всегда на острие атаки – не важ-
но, ведёт она оборонительные 
действия или наступательные. 
Вот и за полярным кругом в рам-
ках крупномасштабных манёвров 
подчинённые капитана Геннадия 
Голованова первыми приняли на 
себя удар.

– Нужно сказать, что в аркти-
ческих широтах бригада впервые 
участвовала в подобного рода 
учениях, – рассказывает заме-
ститель командира роты по во-
енно-политической работе стар-
ший лейтенант Сергей Лебедев. 
– Разумеется, всем, в том числе 
и нам, пришлось подстраивать-
ся под новые условия местности 
и предлагаемые обстоятельства. 
А также заново проходить боевое 
слаживание. Поскольку бригада 
оказалась в ограниченных времен-
ных рамках, то весь этот сложный 
процесс пришлось форсировать. 
Забегая вперёд, могу сказать, что 
нам это удалось. Во всяком случае 
результаты манёвров говорят сами 
за себя.

Действительно, за полярным 
кругом первая рота, в частности, 
раньше никогда не бывала, хотя 
капитану Геннадию Голованову 
и его подчинённым приходилось 
выполнять поставленные задачи 
вдали от пункта постоянной дис-
локации, в том числе и в регио-
нах, где Россия отстаивает свои 

геополитические интересы. Вдо-
бавок к этому в Арктике морпехи 
участвовали в учебных баталиях 
на недавно принятых на вооруже-
ние бронетранспортёрах БТР-82А.  
Освоение новинки оборонной 
промышленности пришлось на 
начало учебного периода, когда на 
Камчатке лежал мощный снежный 
покров. На учении же действовать 
приходилось в условиях скалистой 
местности, где много камней. К 
чести механиков-водителей, они 

быстро подстроились под непри-
вычные условия, что впоследствии 
помогло первой роте достойно вы-
полнить поставленные задачи.

– Отдельных слов заслуживает 
и сама техника, – отмечает стар-
ший лейтенант Сергей Лебедев. 
– БТР-82А великолепно показал 
себя в зоне вечной мерзлоты. Его 
подвеска просто уникальна: там, 
где «Уралы» двигались со скоро-
стью пять километров в час, бро-
нетранспортёры передвигались 
со скоростью больше сорока, без 
ущерба для мягкости и плавности 
хода, а также комфорта тех, кто
в них находился.

Во время ключевого этапа 
учения, когда батальон морской 

пехоты с приданными ему сила-
ми и средствами противостоял 
морскому десанту условного про-
тивника, ставка была сделана на 
манёвренную оборону. Первую 
скрипку в этом многоголосом 
огненном оркестре традиционно 
играла рота капитана Головано-
ва. Перед ней была поставлена 
задача нанести противнику как 
можно больше урона и, посто-
янно маневрируя, завлечь его
в ловушку. 

На первом этапе подразделе-
нию капитана Голованова помогла 
самоходная артиллерийская ба-
тарея, которая своими большими 
калибрами стала накрывать вы-
садочные средства условного про-
тивника ещё на подходе к берегу. 
Дальше – сольная партия первой 
роты, которую согласно задуман-
ному плану дополняли также де-
бютировавшие в арктической зоне 
ответственности ТОФ подразде-
ления реактивной артиллерии и 
взводы, вооружённые противотан-
ковыми управляемыми ракетами.

Виртуозы манёвренной оборо-
ны под командованием капитана 
Геннадия Голованова, годами отта-
чивавшие тактическое мастерство 

на родном камчатском полигоне, 
не стушевались и в новой, непри-
вычной обстановке. Используя 
оперативные данные, полученные 
от БПЛА, первая рота, постоянно 
передвигаясь между позициями, 
изматывала «противника», попут-
но нанося ему ощутимый урон. 
БТР-82А своими 30-мм пушками 
успешно работали и по живой силе 
«неприятеля», и по легкоброниро-
ванным целям. 

Первая рота трижды соверша-
ла отход, увлекая за собой новые 
резервы условного противника. 
На заключительном этапе манёв-
ренной обороны, чтобы оконча-
тельно сбить с толку атаковавших, 
авангард обороняющихся под ко-
мандованием капитана Головано-
ва вышел из-под удара, используя 
дымовую завесу. Порядком измо-
танный «неприятель», попавший 
в плотные облака аэрозольной ма-
скировки, был дезориентирован и 
угодил в устроенную морпехами 
ловушку. Дальнейшие события 
разворачивались исключительно 
по сценарию камчатских «чёр-
ных беретов», в котором, к слову, 
также были задействованы тан-
ковая рота, зенитный ракетный 
дивизион и другие подразделения 
бригады. Финалом учения стал 
окончательный разгром морского 
десанта «противника» и, как ре-
зультат, высокие оценки со сторо-
ны руководства манёвров, особо 
отметившего слаженные и умелые 
действия личного состава первой 
роты.

На этапе боевой стрельбы, 
который в рамках двустороннего 
бригадного тактического учения 
состоялся позже, первая рота под 
командованием капитана Голо-
ванова также была неудержима. 
Камчатские морпехи на отлич-
но выполнили все упражнения. 
Операторы БТР в клочья разнес-
ли плавающие мишени, имити-
ровавшие высадочные средства 
морского десанта условного про-
тивника, доказав, что в умелых 
руках тридцатимиллиметровые 
автоматические пушки – серьёз-
ная и разрушительная сила. А пе-
хотинцы, к слову, вооружённые 
модернизированными автомата-
ми АК-74 с обвесами, уверенно 
разобрались со всеми грудными и 
ростовыми мишенями.

– На учении в Арктике лич-
ный состав первой роты отстре-
лялся даже лучше, чем до этого 
на родном полигоне, – говорит 
заместитель начальника штаба 
батальона морской пехоты ка-
питан Максим Родькин. – И это 
при том, что им была абсолютно 
незнакома мишенная обстановка.

Заданный первой ротой тон под-
держали все подразделения батальо-
на морской пехоты. Как результат – 
эта боевая стрельба номинирована 
на приз главнокомандующего ВМФ 
РФ. В прошлом году батальон уже 

завоёвывал почётный трофей по 
огневой подготовке. Камчатские 
морпехи уверены, что в этом учеб-
ном периоде им ничто не помешает 
оставить у себя переходящий кубок 
в этой же номинации.

Говоря конкретно о первой 
роте, капитан Максим Родькин 

отметил, что их успех – следствие 
хорошей стрелковой подготовки 
личного состава подразделения 
как таковой, а также соответству-
ющей мотивации морпехов. Есть 
и ещё один важный фактор. Это 
командир! 

Капитан Геннадий Голова-
нов возглавил первую роту пять 
лет назад. Его путь к успеху был 
нелёгким, особенно если учесть 
тот факт, что его начало при-
шлось на период, когда подраз-
деления морской пехоты стали 
комплектоваться исключительно 
военнослужащими по контракту. 
Контингент приходил разный: 
одни приживались в коллективе, 
другие уходили. Текучка кадров, 
очевидно, негативно сказывалась 
на общих показателях роты. Но 
командир упорно и настойчиво 
формировал коллектив, находил 
нужные слова и мотивацию для 
личного состава, заботился, что-
бы подчинённые поверили в себя, 
поставили перед собой цель стать 
лучшими и последовательно шли 
к ней. 

Старания комроты увенчались 
успехом: через два года его под-
разделение было номинировано 
на почётное звание ударного. И 
морпехи получили его. Окры-
лённая успехом первая рота не 
собиралась сдавать завоёванных 
позиций и год спустя – в 2019-м 
– подтвердила свой статус. Бо-
лее того, внесла огромный вклад 
в успех всего батальона морской 
пехоты, который, как мы уже упо-
минали, завоевал тогда переходя-
щий кубок главнокомандующего 
ВМФ РФ. Вот и в 2020-м – не са-

мом простом году – первая рота 
капитана Голованова ни на шаг не 
отступила от выбранного курса и 
старается как минимум повторить 
прошлогодний результат. Желаем 
ей успеха!

Петропавловск-Камчатский

Используя оперативные данные, полученные
от БПЛА, первая рота, постоянно передвигаясь 
между позициями, изматывала «противника», 
попутно нанося ему ощутимый урон

  
В Каспийске состоялась церемония вручения Боевого знамени отдельному полку 
морской пехоты

Шамиль ХАЙРУЛЛИН

Профессиональный праздник мор-
пехов счастливым образом совпал 
с ещё одной торжественной датой 
– годовщиной образования отдель-
ного полка морской пехоты Каспий-
ской флотилии. Поэтому 27 ноября 
для каспийских «чёрных беретов» 
– праздник, можно сказать, тра-
диционно двойной. Но накануне Дня 
морской пехоты личный состав мол-
нией облетела новость, что в этот 
день состоится церемония вручения 
полку Боевого знамени нового образ-
ца. Получается, что праздник уже 
тройной!

Церемония вручения Боевого 
знамени при участии командующе-
го Каспийской флотилией контр-
адмирала Сергея Пинчука была 
приурочена к Дню морской пехоты. 
В назначенный час личный состав 
полка в парадной форме занял свои 
места на плацу военного городка. 
Под звуки торжественного марша, 
чеканя шаг, перед строем промар-
шировала первая знамённая груп-
па, высоко неся Государственный 
флаг России. Вслед за командую-
щим Каспийской флотилией про-
следовала вторая знамённая группа 
со скрытым под чехлом Боевым 
знаменем. 

– В соответствии с Указом Пре-
зидента Российской Федерации
о Боевом знамени воинской части 
в 2020 году отдельному полку мор-
ской пехоты вручить Боевое знамя 
как официальный символ и во-
инскую реликвию, олицетворение 
чести, доблести, славы и боевых 
традиций! – объявил, выступая 
перед личным составом отдельно-
го полка морской пехоты, контр-
адмирал Пинчук.

Тем временем ассистенты рас-
чехляют Боевое знамя, знамёнщик 
расправляет полотнище, на одной 
стороне которого изображение 
Государственного герба России в 
красном ореоле в центре бело-го-
лубого Андреевского флага со скре-
щёнными якорями в обрамлении 
лент по углам. На другой стороне 
– изображение эмблемы Каспий-

ской флотилии с мечами в красном 
ореоле в центре бело-голубого Ан-
дреевского флага со скрещённы-
ми якорями в обрамлении лент по 
углам.

Торжественно вручая символ 
доблести и славы командиру от-
дельного полка морской пехоты 
полковнику Павлу Зеленскому, ко-
мандующий флотилией тепло по-
здравил личный состав с профес-
сиональным праздником, выразив 
уверенность, что с новым Боевым 

знаменем воинский коллектив 
добьётся высоких результатов и 
успехов в службе. Наступает один 
из самых волнующих моментов 
церемонии, когда знамённая груп-
па проносит воинскую реликвию 
вдоль строя. Равняясь на Боевое 

знамя, личный состав приветствует 
его перекатным «ура».

Настроение у «главного мор-
пеха» флотилии – командира пол-
ка полковника Павла Зеленского 

тоже праздничное, и он радушно 
согласился рассказать корреспон-
денту «Красной звезды» о текущих 
заслугах и задачах личного состава 
полка и намеченных на ближай-
шее будущее планах.

– Главным событием 2020 
учебного года для нас стало уча-

стие в СКШУ «Кавказ-2020», в 
ходе которого подразделения пол-
ка достойно выполнили все за-
дачи и были высоко оценены вы-
шестоящим командованием, – не 
скрывая гордости, рассказал пол-
ковник Зеленский. – Трудно кого-

либо выделить особо, но основная 
нагрузка в ходе учения легла на 
батальоны морской пехоты, под-
разделения артиллерии и противо-
танковые взводы.

Напомним, что центральным 
эпизодом морской части СКШУ 
«Кавказ-2020» на Каспийском море 
стала операция по высадке морского 
и воздушного тактического десанта 
на необорудованное побережье, за-
нятое условным противником, на 
полигоне Зеленоморск (Дагестан). 

Особенность его заключалась в 
том, что в ходе высадки была зна-
чительно усилена артиллерийская 
составляющая противодесантной 
обороны побережья. Операция по 
высадке и захвату плацдарма была 
выполнена на высоком уровне и

в хорошем темпе с соблюдением 
всех мер безопасности.

Высокую боевую и мобилизаци-
онную готовность полк подтвердил 
и на итоговой проверке. В процессе 
тестирования подразделений у ин-
спекторской бригады не возникло 
серьёзных претензий к индивиду-
альной подготовке военнослужащих 
даже с учётом того, что процесс фор-
мирования и комплектования одно-
го из трёх батальонов морской пехо-
ты полка был завершён не так давно, 
в зимнем периоде обучения.

Впрочем, стоит ли удивляться 
столь быстрому вводу нового бата-
льона в состав подразделений по-
стоянной готовности, если иметь в 
виду, что на территории военного 
городка в Каспийске всего за три 
года была создана образцовая учеб-
но-материальная база. Её объекты 
по своим возможностям позволяют 
качественно и в полном объёме про-
водить занятия по боевой подготовке 
со всеми подразделениями различ-
ного предназначения.

В непосредственной близости 
от военного городка оборудован по-
лигон с учебными тактическими 
полями, автодромом и войсковым 
стрельбищем. Здесь предусмотрены 
новейшие тренажёры, позволяющие 
в едином виртуальном пространстве 
отрабатывать навыки стрельбы и во-
ждения, совершенствовать практи-
ческую огневую выучку без расхода 
боеприпасов и моторесурса. 

Для специалистов десантно-
штурмовых и разведывательных 
подразделений построен воздушно-
десантный комплекс со специаль-
ными снарядами и тренажёрами, на 
которых военнослужащие отрабаты-
вают навыки по укладке парашютов, 
подготовке снаряжения, креплению 
оружия, другие подготовительные 
упражнения по воздушно-десантной 
подготовке.

Новый батальон полка формиро-
вался в ускоренном темпе также бла-
годаря методу боевого слаживания 
взводов, рот и батарей в единое целое 
непосредственно в процессе воздуш-
но-десантной и морской десантной 
подготовки, артиллерийских сборов. 
Уже во время батальонных тактиче-
ских и двусторонних учений по пла-
ну командующего войсками ЮВО с 
высадкой морского десанта в форма-
те состязания за право именоваться 
ударным подразделением была за-
креплена достигнутая боевая выучка 
нового батальона.

Мощным стимулом в деле вос-
питания командного духа внутри 

подразделений стали отборочные 
соревнования для комплектования 
военно-спортивных команд полка, 
готовящихся к участию в конкурсе 
по полевой выучке морской пехоты 
в рамках Армейских международных 
игр. В результате под руководством 
тренера лейтенанта Владислава Сал-
даева из числа лучших специалистов 
полка была укомплектована сборная 
команда, которая пробилась в финал 
Всеармейского конкурса «Морской 
десант – 2020».

Военнослужащие полка сержан-
ты Михаил Булкунтаев и Алексей 
Таскараев были удостоены чести в 
составе сборной команды ЮВО уча-
ствовать во Всеармейском конкурсе 
«Снайперский рубеж». Кроме того, 
при подведении итогов за 2020 год 
командование Южного военного 
округа отметило батальонно-такти-
ческую группу полка морской пехо-
ты КФл под руководством майора 
Алексей Суханова. Подразделение 
стало лучшим среди равных в составе 
соединений и частей ЮВО.

Ещё одним важным показателем 
достижений личного состава полка 
по результатам итоговой проверки 
стало подтверждение 2-й ротой мор-
ской пехоты, миномётной батареей и 
батареей гаубичного артиллерийско-
го дивизиона почётного наименова-
ния ударного подразделения.

Пожалуй, самым приятным со-
бытием в жизни части морской пе-
хоты стало вручение офицерам, пра-
порщикам, сержантам и рядовым, 
проходящим службу по контракту, 
ключей от служебных квартир в но-
вом жилом комплексе, возведённом 
в Каспийске. Процесс строитель-
ства нового жилья для Каспийской 
флотилии в Махачкале и Каспийске 
находится на постоянном контроле 
заместителя министра обороны РФ 
Тимура Иванова. Только в этом году 
замминистра неоднократно посещал 
строящиеся в Дагестане объекты Ка-
спийской флотилии, проверяя каче-
ство работ.

– Счастливыми обладателями 
жилья повышенной комфортно-
сти стали 90 семей военнослужа-
щих нашей части, – проинформи-
ровал корреспондента «Красной 
звезды» заместитель командира 
полка по военно-политической 
работе подполковник Николай 
Гончаров. – Процесс обеспечения 
морских пехотинцев благоустро-
енным жильём, как говорится, на-
бирает обороты.

Каспийск – Астрахань

Новый батальон полка формировался в ускоренном темпе
благодаря методу боевого слаживания взводов, рот и батарей 
непосредственно в процессе воздушно-десантной и морской десантной 
подготовки
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На Северном флоте поднят флаг 
гидрографической службы ВМФ на катере 
«Александр Макорта»

Юлия КОЗАК

Торжественная церемония состоя-
лась в Североморске. С подъёмом 
флага катер официально вошёл
в состав 44-го района гидрографи-
ческой службы Северного флота. 

Своё имя судно получило
в знак признания заслуг и увеко-
вечения памяти известного гидро-
графа, заместителя начальника 
Главного управления навигации 
и океанографии Министерства 
обороны Российской Федерации. 
На рубеже 1980–1990-х годов 
контр-адмирал Александр Пав-
лович Макорта возглавлял гидро-
графическую службу Северного 
флота и внёс огромный вклад
в изучение Арктического бассей-
на и Арктики в целом, под его 
руководством проводились ис-
следования внешней границы 
континентального шельфа.

Почётный полярник, лауреат 
премии Правительства Россий-
ской Федерации в области на-
уки и техники за создание карт 
рельефа дна Северного Ледови-
того океана для решения много-
отраслевых задач и реализации 
национальных интересов России 
в Арктике, он неоднократно уча-
ствовал в дальних походах, высо-
коширотных экспедициях. 

Церемония подъёма флага 
гидрографической службы ВМФ 
России на катере «Александр Ма-
корта» прошла под руководством 
командующего Северным фло-
том вице-адмирала Александра 
Моисеева, который поздравил 
экипаж со знаменательным со-
бытием и выразил надежду, что 
он внесёт свой достойный вклад
в изучение морей Арктики.

Новый большой гидрогра-
фический катер проекта 19920 
построен на судостроительном 
предприятии «Окская судоверфь» 
в Нижегородской области. Катер 
«Александр Макорта» был зало-
жен 31 мая 2018 года, в июле 2020 
года спущен на воду.

Он предназначен для выпол-
нения гидрографических и лоц-
мейстерских работ в прибрежных 
районах морей. Его тактико-тех-
нические характеристики позво-
ляют обеспечивать постановку, 
съёмку, обслуживание и ремонт 
береговых и плавучих средств 
навигационного оборудования, 
а также осуществлять доставку 
личного состава, специального 
оборудования и грузов на необо-
рудованное побережье. 

Водоизмещение катера около 
300 тонн. Автономность состав-
ляет 10 суток, а дальность плава-
ния – порядка 1000 миль.
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В Балтийске состоялся торжественный подъём Военно-морского 
флага на малом ракетном корабле «Одинцово»

Владислав ПАВЛЮТКИН

После многодневной череды дож-
дей небо наконец-то прояснилось, 
добавив солнечных красок в общее 
праздничное настроение военных 
моряков и их гостей, собравшихся 
этим утром на одном из плавпир-
сов 36-й Краснознамённой ордена 
Нахимова бригады ракетных ко-
раблей и катеров.

Знамённая группа, военный 
оркестр, парадная форма одеж-
ды, чёткий воинский строй – всё 
говорило о важности предстоя-
щего события. С прибытием ко-
мандующего Балтийским флотом 
адмирала Александра Носатова 
и принятия им соответствую-
щего доклада главное действие 
переместилось на борт виновника 
сегодняшнего торжества – ош-
вартованного у пирса новейшего 
МРК «Одинцово» проекта 22800 
«Каракурт».

Торжественный ритуал подъё-
ма Военно-морского флага – ни с 
чем не сравнимое по своей значи-
мости событие в истории каждого 
корабля, ведь именно с этого мо-
мента он считается включённым 
в боевой состав флота. «Одинцо-
во» – уже третий МРК проекта 
22800 «Каракурт», поступивший 

на Балтику (головной корабль се-
рии, «Мытищи», вошёл в состав 
БФ в декабре 2018-го, первый 
серийный корабль «Советск» –
в октябре 2019-го). Но, по словам 
заместителя генерального дирек-
тора судостроительного завода 
«Пелла» (предприятия – изго-
товителя «Каракуртов») Вадима 
Подосочного, «Одинцово» – это 
первый полнокровный корабль 
серии, поскольку в отличие от 
двух своих предшественников  
оснащён новейшим зенитным 
ракетно-пушечным комплексом 
(ЗРПК) «Панцирь-М». Комплекс 
значительно усиливает боевые 

возможности корабля, позволяя 
эффективно бороться со ско-
ростными воздушными целями, 
включая низколетящие, на рас-
стоянии до 20 километров.

МРК «Одинцово», предназна-
ченный для выполнения задач в 
морской зоне в составе отрядов, 
группировок кораблей и одиноч-
но, не только отлично вооружён 

(главным ударным оружием ко-
раблей этого проекта, напомним, 
являются крылатые ракеты «Ка-
либр»), но и оснащён современ-
ными комплексами управления, 
навигации, радиосвязи, радио-
электронной борьбы и так далее. 
Нельзя не отметить, что всё обо-
рудование, вся элементная база 
новейшего корабля разработа-
ны и созданы на отечественных 
предприятиях – замечательный 
пример успешного импортозаме-
щения. Близкий по своим техни-
ческим характеристикам к корве-
ту «Каракурт» обладает хорошим 
потенциалом для дальнейшего 

развития и совершенствования, 
внедрения новых разработок на 
существующую платформу.

Командующий Балтийским 
флотом адмирал Александр Носа-
тов поблагодарил присутствовав-
ших на торжественной церемо-
нии представителей ССЗ «Пелла», 
а также Центральное морское 
конструкторское бюро «Алмаз», 

где проект 22800 разрабатывал-
ся, за прекрасный корабль. За 
период заводских ходовых и го-
сударственных испытаний МРК 
«Одинцово» прошёл свыше 4300 
морских миль, успешно выпол-
нил в Балтийском море стрельбу 
ЗРПК «Панцирь-М», а на по-
лигоне Северного флота в Белом 
море – стрельбу крылатой раке-
той «Калибр». Все тактико-тех-
нические характеристики нового 
МРК были подтверждены, про-
верка корабельных систем пока-
зала их высокую функциональ-
ность и надёжность.

Матросские и старшинские 
должности на новом МРК полно-
стью укомплектованы контракт-
никами, все члены экипажа уже 
имеют опыт службы на ракетных 
кораблях и катерах. Командир 
корабля капитан 3 ранга Сергей 
Борисенко, например, до сво-
его назначения на нынешнюю 
должность пять лет командовал 
ракетным катером «Моршанск». 
Вручая командиру МРК «Один-
цово» Военно-морской флаг, ко-
мандующий Балтийским флотом 
выразил уверенность в том, что 
экипаж будет с честью нести его 
над морями и океанами и ни при 
каких обстоятельствах не спустит 
перед противником.

Под волнующие звуки Го-
сударственного гимна России 
флаг, развеваясь на ветру, тор-
жественно поднимается вверх и 
обретает своё место на кормо-
вом флагштоке.

С достойным пополнением, 
российский флот!

Балтийск

Всё оборудование, вся элементная база 
новейшего корабля разработаны и созданы на 
отечественных предприятиях

БГК «Александр Макорта».

МРК «Одинцово».

    
В стартовавшем зимнем периоде обучения южноуральские танкисты приступили
к освоению перспективного вида вооружения Сухопутных войск

Юрий БЕЛОУСОВ

Новая партия вооружения в виде 
боевых машин поддержки танков 
(БМПТ) «Терминатор-2» посту-
пила в опытную эксплуатацию 
90-й гвардейской Витебско-Нов-
городской дважды Краснознамён-
ной танковой дивизии Централь-
ного военного округа.

БМПТ «Терминатор-2» – 
это, без преувеличения, уни-
кальный механизированный 
образец боевой техники, рав-
ных которому в вопросе одно-
временного сочетания несущего 
бронирования, всеракурсной 
защиты, совершенных средств 
поиска и обнаружения целей 
в сочетании с боевой мощью 
бортового многоканального во-
оружения с повышенным бое-
комплектом, сегодня нет на во-
оружении ни в одной армии 
зарубежных стран. Идея и раз-
работка БМПТ принадлежит 
инженерам Уральского кон-
структорского бюро транспорт-
ного машиностроения.  

Рассказывая о БМПТ, заме-
ститель командира южноураль-
ского танкового соединения по 
вооружению полковник Андрей 
Сигарев не без удовлетворения 
перечисляет: «БМПТ «Терми-
натор-2» имеет на вооружении 
комплекс многоканального 
автоматического вооружения, 
состоящий из двух 30-мм ав-
томатических пушек и спарен-
ного с ними 7,62-мм пулемёта 
ПКТМ, двух 30-мм автомати-
ческих гранатомётов АГ-17Д и 
двух пусковых установок с ком-
плектом сверхзвуковых управ-
ляемых противотанковых ракет 
«Атака-Т». Система управления 
огнём основного вооружения 
боевой машины позволяет на 
больших дальностях распозна-
вать на поле боя малоразмер-
ные цели днём, ночью и в слож-
ных метеоусловиях. Наличие в 

БМПТ трёх операторов способ-
ствует быстрому обнаружению 
и одновременному поражению 

нескольких различных целей в 
секторе 360 градусов. Бортовой 
боекомплект к автоматическо-
му вооружению примерно в два 

раза больше, чем у современных 
бронированных машин типа 
БМП».

При этом, несмотря на об-
щетехническое наименование, 
соотносить БМПТ и линейку 
боевых машин пехоты как бы  

уже не корректно. Всё потому, 
что ходовая база у «Терминато-
ра» от танка Т-90А. Однако, не-
смотря на внешне массивный 
объём и изрядный запас «по-
лезного груза», боевая машина 
поддержки танков оказалась 
высокоподвижной и манёврен-
ной. Что, собственно, не удиви-
тельно, ведь железное «сердце» 
БМПТ «Терминатор-2» – это 
дизельный двигатель с надду-
вом общей мощностью 1000 л.с. 
Столь внушительный техниче-
ский параметр позволяет БМПТ 
осуществлять боевую поддерж-
ку как в составе танковых, так 

и мотострелковых подразделе-
ний. 

– Машина по полю летает, – 
без обиняков и по-простому ото-
звался о ходовых возможностях 
БМПТ один из первых эксплу-
атантов «Терминатора» в южно-
уральской дивизии старший ме-

ханик-водитель танковой роты 
ефрейтор контрактной службы 
Игорь Карпов. – Я не первый 
год управляю танком, но техни-
ческие возможности ходовой ча-
сти «Терминатора» меня впечат-
лили. Если после этапа опытной 
эксплуатации мне предложат 
продолжить службу в подраз-
делении БМПТ – соглашусь не 
раздумывая.

Впрочем, стартовые экипа-
жи боевых машин поддержки 
танков в соединении уже сфор-
мированы. Причём в непривыч-
ном для танкистов составе. Ведь 
традиционный штатный состав 

из  командира боевой машины, 
механика-водителя и наводчи-
ка-оператора в «Терминаторе» 
дополнен двумя наводчиками ав-
томатических гранатомётов. И, 
по словам заместителя команди-
ра танковой дивизии полковни-
ка Евгения Ковылина, из лучших 
специалистов-«терминаторщиков» 
в последующем будет сформиро-
вана группа инструкторского со-
става для обучения нового поко-
ления экипажей БМПТ. 

– Но говорить об этом пока 
рано, – тут же замечает полков-
ник Ковылин. – Членам сегод-
няшних вновь сформированных 
экипажей ещё самим надо мно-
гое познать и освоить. 

С этой целью в период зим-
него обучения экипажам БМПТ 
предстоит пройти этап обяза-
тельной профильной перепод-
готовки на заводе – изготови-
теле БМПТ. Лишь после этого 
обученный состав уникальных 
боевых машин обретёт право 
на участие в формате боевого 
предназначения в плановых за-
нятиях и войсковых учениях, 
проводимых соединением в ба-
тальонном, полковом и дивизи-
онном составе. 

Да и моменту боевого при-
менения БМПТ «Терминатор-2» 
ещё лишь предстоит пройти 
путь становления в войско-
вом звене. Согласно базовой 
концепции, БМПТ действует в 
смешанном составе танковых 
подразделений, обнаруживает 
и уничтожает любые цели, ко-
торые представляют угрозу для 
танков. Разработчик боевой 
машины гарантирует, что «Тер-
минатор» с лёгкостью уберёт с 
пути атаки всё: от противодей-
ствующих гранатомётчиков и 
легкобронированной техники 
до бронетранспортёров, боевых 
машин пехоты и танков. А боль-
шие углы наведения автомати-
ческих пушек способны пора-
жать цели как на верхних этажах 
зданий, так и обстреливать низ-
колетящие воздушные разведы-
вательно-боевые объекты.

На деле убедиться в этом 
можно будет в постстартовый  
этап войсковой опытной экс-
плуатации. 

Екатеринбург – Чебаркуль

БМПТ действует в смешанном составе танковых 
подразделений, обнаруживает и уничтожает 
любые цели, которые представляют угрозу
для танков
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Марина ФРОЛОВА

Офицерскую форму он надел в День Ве-
ликой Победы. Для него это высочайшая 
честь, как и для более 12 тысяч офице-
ров, которые в этом году в войска были 
направлены раньше обычного. Из-за 
пандемии во всех военных училищах, ин-
ститутах и академиях выпуски прошли 
9 Мая.

Иван – уроженец Архангельской 
области. Хотя в семье военных нет, 
профессия защитника Отечества при-
влекала его с самого детства. В 11-м 
классе он твёрдо решил стать офицером 
и подал документы сразу в два санкт-
петербургских ведомственных вуза – 
в Военную академию связи имени Мар-
шала Советского Союза С.М. Будённого 
и Университет государственной проти-
вопожарной службы МЧС. Но ни в один 
не поступил. Чтобы не потерять учеб-
ный год, поступил в колледж, который 
окончил с отличием, освоив две специ-
альности – мастер по обработке цифро-
вой информации и электромонтёр ох-
ранно-пожарной сигнализации. Вскоре 
молодого человека призвали на службу 
в Псковскую дивизию ВДВ. Всё это вре-

мя Ивана не покидала мысль о цели, 
которую он перед собой поставил. Воз-
ратился домой и вновь попытался стать 
курсантом-связистом. На этот раз судь-

ба оказалась к нему благосклонна. Мо-
жет, потому, что в стенах академии его 
уже ждала курсант Подойницына.

С Елизаветой Иван знаком с дет-
ства. Жили и учились в одном селе. 
В 2017 году, когда курсант Павлов 
учился на втором курсе, а курсант По-
дойницына – на третьем, поженились. 
Распорядок дня для женатых ничем не 
отличался от распорядка остальных 
курсантов. Да и учились на разных кур-
сах и факультетах – Иван изучал мно-
гоканальные телекоммуникационные 
системы, Елизавета специализирова-
лась на автоматизированных системах 
управления. Провести больше време-
ни вместе удавалось, когда участвова-
ли в различных спортивных марафонах 
и лыжных гонках. На третьем курсе кур-
сант Павлов стал кандидатом в мастера 
по военно-прикладному виду спорта. 
Учёбу Павловы окончили на  пятёрки 
и четвёрки.

Из более 800 молодых специалистов, 
вышедших из стен Военной академии 
связи имени Маршала Советского Со-
юза С.М. Будённого в этом году, лей-
тенант Павлов единственный, кто по-
лучил распределение в батальон связи 
отдельной Печенгской мотострелковой 

бригады. Он уже успел осознать, что 
курсантская жизнь позади, впереди – 
серьёзная офицерская. К ней лейтенант 
адаптировался довольно быстро.  Ос-
воиться в новом воинском коллективе 
и разобраться с ведением документации 
Ивану Сергеевичу помог  опытный на-
ставник – командир роты лейтенант 
Максим Хамитов.

Когда лейтенант Павлов прибыл 
в батальон связи, комбат майор Алек-
сандр Неб сразу обратил внимание на 
ответственное отношение лейтенанта 
к любому делу. А первоочередной своей 
заботой молодой офицер считает  лич-
ный состав в количестве 28 военнослу-
жащих. 

– К каждому нужно относиться 
с пониманием, – считает Иван Пав-

лов. – Да и вообще, как себя покажешь 
изначально, так и будет продолжаться 
служба.

Командир взвода тыловых пунктов 
управления должен хорошо разбирать-
ся не только в людях, но и в технике. 
А в ней он знает толк. 

– Если бы я окончил вуз другого про-
филя, возможно, было бы трудно. А так 
как я профессиональный связист, справ-
ляюсь, – говорит командир взвода.

На вооружении взвода ТПУ нахо-
дятся радиостанции, комплексные ап-
паратные связи, предназначенные для 
обеспечения надёжной и качественной 
связи во всех звеньях управления – 
от солдата до командира бригады. Они 
позволяют передавать голосовые и тек-
стовые сообщения, цифровые данные 
и видеоинформацию. Лейтенант Пав-
лов уже успел поучаствовать в различ-
ных учебных мероприятиях, постигая 
практические навыки в организации 
связи, основываясь при этом на знани-
ях, полученных во время обучения, ведь 
батальон связи оснащён новейшей тех-
никой на сто процентов.

– В части меня приняли радушно, но 
есть один нюанс, – делится лейтенант. – 
В прошлом году после выпуска супруга 

получила распределение в Мончегорск, 
а я в этом – в Печенгу. Сейчас в нашей 
семье решается вопрос, как продолжить 
службу в одной воинской части. Этой 
проблемой я сейчас занимаюсь.

Глядя на уверенность и спокойствие 
главы семейства, в благоприятном ис-
ходе этой ситуации нет никаких сомне-
ний, тем более сейчас у Павловых есть 
хлопоты намного важнее – в декабре 
они станут родителями.

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

Приказом министра обороны РФ 
в связи с достижением предель-
ного возраста нахождения на 
военной службе уволен в запас 
гвардии капитан 1 ранга Ки-
рилл Тараненко, который с 2011 
по октябрь 2020 года коман-
довал гвардейской Белградской 
бригадой охраны вод ного района 
Каспийской флотилии. Одновре-
менно на должность командира 
этого прославленного соедине-
ния в ноябре с. г. был назначен 
гвардии капитан 1 ранга Андрей 
Хусаинов. 

…В связи с неблагоприят-
ными погодными условиями 
(усилением штормового ветра) 
церемония проведения прово-
дов уволенного в запас гвардии 
капитана 1 ранга Кирилла Тара-
ненко была перенесена с терри-
тории соединения в актовый зал 
Дома офицеров Астраханского 
военного гарнизона. Проводить 
заслуженного боевого офицера 
в запас прибыли командующий 
Каспийской флотилией контр-
адмирал Сергей Пинчук, личный 
состав соединения, а также вете-
раны Каспийской флотилии – 
вице-адмирал Юрий Старцев, 
контр-адмирал Эдуард Захарьяш 
и другие.

После того как командующий 
флотилией поздоровался с лич-
ным составом, состоялся внос 
в зал Боевого знамени прослав-

ленного соединения. Объявляет-
ся приказ министра обороны РФ 
об увольнении в запас гвардии 
капитана 1 ранга Кирилла Тара-
ненко. Контр-адмирал Пинчук 
выступил с краткой речью, в ко-
торой отметил весомый вклад 
в боевую готовность флотилии 
и гвардейского соединения, ко-
торый Кирилл Викторович внёс 
за девять лет своей безупречной 
службы на посту комбрига…

Офицерская служба капита-
на 1 ранга Тараненко, которую 
он после окончания ЧВВМУ 
в 1994 году проходил на кораблях 
Тихоокеанского флота, а затем 

на Каспийской флотилии, яв-
ляется ярким образцом предан-
ности военной присяге, любви 
к кораблям ВМФ, высокого про-
фессионализма, чуткого отно-
шения к своим подчинённым. 

В период его командова-
ния соединением личный со-
став принимал активное участие 
во всех мероприятиях боевой 
подготовки Каспийской флоти-
лии, успешно осваивал и при-
менял новейшую корабельную 
технику, демонстрировал высо-
кие результаты морской и про-
фессиональной выучки. Под 

руководством капитана 1 ранга 
Тараненко гвардейская бригада 
кораблей ОВР Каспийской фло-
тилии неоднократно добивалась 
звания лучшей среди корабель-
ных соединений Южного воен-
ного округа и Военно-морского 
флота России.

Чествование гвардии капи-
тана 1 ранга запаса Тараненко 
завершилось волнующим ри-
туалом его прощания с Боевым 
знаменем соединения. Кирилл 
Викторович, сняв головной 
убор, опустился на одно колено 
перед святыней части и поцело-
вал край его полотнища…

В этот же день командующий 
флотилией контр-адмирал Пин-
чук также представил личному 
составу нового командира бри-
гады гвардии капитана 1 ранга 
Андрея Хусаинова. 

Андрей Радикович Хусаи-
нов – выпускник факультета над-
водных кораблей Калининград-
ского высшего военно-морского 
училища. В 2000 году началась 
его офицерская служба в брига-
де ракетных кораблей и катеров 
Балтийского флота в должности 
командира батареи крылатых ра-
кет на малом ракетном корабле 

(МРК) на воздушной подушке 
проекта 1239 «Самум». После 
учёбы на высших специальных 
офицерских классах ВМФ Хуса-
инов проходил службу на МРК 
«Метеор» проекта 1234 в долж-
ностях помощника командира, 
а затем и командира корабля.

После окончания Военно-
морской академии Андрей Ради-

кович возглавил штаб гвардей-
ского дивизиона МРК бригады 
ОВР Кольской флотилии Север-
ного флота. С 2010 года Хусаино-
ву было доверено командование 
корабельными подразделения-
ми – сначала дивизионом МРК 
на СФ, затем тактической груп-
пой противолодочных кораблей 
бригады ОВР Черноморского 

флота в Севастополе. С 2018 года 
Хусаинов проходил службу 
в должности начальника штаба 
бригады кораблей ОВР в Ново-
российской военно-морской 
базе. В ноябре 2020-го он был 
назначен на должность коман-
дира гвардейской Белградской 
бригады кораблей ОВР Каспий-
ской флотилии.

Константин ЛОБКОВ 

Уходящий год запомнится личному 
составу полка радиационной, хими-
ческой и биологической защиты под 
командованием полковника Алек-
сандра Фёдорова участием в учении 
с мотострелковой дивизией, отлич-
ной стрельбой из новых огнемётных 
систем, обработкой объектов с це-
лью недопущения распространения 
коронавирусной инфекции.

Полк был сформирован в со-
ответствии с планом перспектив-
ного развития Вооружённых Сил 
всего несколько лет назад на базе 
батальона огнемётного и аэрозоль-
ного противодействия под коман-
дованием полковника Николая 
Никанорова. Позже его перебро-
сили в гарнизон, где находится 
отдельная Хинганская бригада ра-
диационной, химической и биоло-
гической защиты. Такое соседство 
позволяет обмениваться опытом, 
использовать уже наработанную 
учебно-материальную базу. 

– В мирное время мы находим-
ся в готовности к ликвидации по-
следствий крупномасштабных ава-
рий и разрушений радиационных, 
химических и биологических опас-
ных объектов в зоне ответственно-
сти общевойсковой армии, – рас-
сказывает полковник Фёдоров, 
принявший полк в 2019 году. 

Но и на этом перечень «мир-
ных» задач подразделений полка 

РХБ защиты не исчерпывается. От-
личительной особенностью этого 
года, по словам командира полка, 
стало участие в оказании помощи 

воинским частям в дезинфекции 
различных объектов. С целью не-
допущения распространения коро-
навируса ещё весной проводилась 
специальная обработка вокзалов, 
перронов и эшелонов, прибываю-
щих с молодым пополнением, в Ус-

сурийске и Лесозаводске. Эту же 
работу личный состав продолжил 
и осенью. Большой практический 
опыт в этом плане получил личный 
состав лучшей роты РХБЗ капитана 
Дмитрия Брёхова в Уссурийском 
гарнизоне. Для дезинфекции тер-
риторий и помещений штаба ар-
мии, её соединений, суворовского 
военного училища и других органи-
заций использовались специальные 
машины АРС-14КМ и ДКВ-1М 
Минобороны России. Каждые два 
месяца там экипажи менялись. 
И у себя, естественно, регулярно 
проводятся подобные работы в ме-
стах жизнедеятельности военнослу-
жащих и гражданского персонала. 

Два лагерных сбора в зимний 
и летний периоды на полигоне Тур-
геневский, где проходили и такти-
ко-специальные учения, позволили 
достичь необходимого уровня под-
готовки. Осенние контрольные за-
нятия только подтвердили качество 

проведённой с личным составом 
работы. Здесь уже готовы обучать 
молодое пополнение, которое ско-
ро прибудет в полк.

По словам командира полка, 
выполняя план боевой подготовки, 
в августе проверила в деле на Серге-

евском полигоне поступившие не-
давно новые огнемётные системы 
«Солнцепёк» рота капитана Ивана 
Иванова. Отстрелялась она на от-
лично. 

– У нас они настоящие про-
фессионалы, – с гордостью за под-
чинённых говорит Александр 
Валерьевич. – А лучшая в части 
рота – аэрозольного противодей-
ствия под командованием капи-
тана Александра Ермишина. Она 
отличается как по воинской дис-
циплине и содержанию 
вооружения и военной 
техники, так и по спор-
ту и боевой подготов-
ке. Подразделение 
сегодня уверенно 
претендует на звание 
ударного. Думаю, 

уже по итогам зимнего периода об-
учения рота Ермишина достигнет 
цели. 

За ратные успехи отмечен 
и передовой отряд полка, который 
прошлой весной под командова-
нием командира батальона РХБЗ 
подполковника Алексея Силки-
на выполнял задачи на Сергеев-
ском полигоне во взаимодействии 
с мотострелковой дивизией обще-

войсковой армии. В ходе учения 
военнослужащие из взводов лей-
тенанта Апти Мюнтюкова и стар-
шего лейтенанта Дмитрия Брёхова 
выявляли и оценивали радиацион-
ную, химическую и биологическую 
обстановку на поле учебного боя, 
обеспечивая безопасность войск 
в условиях применения условным 
противником «оружия массового 
поражения». Вскоре после поле-
вого выхода офицеры пошли на 
повышение в должностях. Силкин 
назначен начальником штаба пол-
ка, Мюнтюков и Брёхов приняли 
роты РХБ разведки и РХБ защиты.

По мнению офицеров части, су-
щественными фактора-
ми, положительно вли-
яющими на результаты 
подготовки личного 

состава, являются поступательное 
улучшение учебной материальной 
базы и обновление вооружения и во-
енной техники. К примеру, осенью 
2019 года во время лагерного сбо-
ра удалось нарастить оборудование 
танкодрома, выровнять все учебные 
площадки, произвести их обсыпку, 
построить полевую столовую, уста-
новить новые палатки. В конце же 
минувшего лета вновь привели всё 

в соответствие с нормами, вплоть 
до душевых. 

Что касается технической со-
ставляющей и вооружения, то на-
ряду с огнемётными системами 
«Солнцепёк» в часть поступают 
новые машины для специальной 
обработки АРС-14 КМ. На следу-
ющий год также запланировано 
дальнейшее обновление парка во-
оружения и военной техники.

Имеют воины-химики полка 
и свои амбиции в соревнованиях 
по полевой выучке в рамках раз-
личных этапов Армейских между-
народных игр. Лучшие экипажи 
полка постоянно шлифуют ма-
стерство, чтобы достичь этой цели. 
В уходящем году, например, расчёт 
РХБ-разведки во главе с лейтенан-

том Апти Мюнтюковым в трудной 
борьбе завоевал второе место на 
окружном этапе, пропустив вперёд 
только будущих рекордсменов мира 
из соседнего соединения РХБЗ. 
То есть молодой полк постепенно 
набирает силу, перенимая лучший 
опыт и практики «старших» това-
рищей. 

Лесозаводск, Приморский край 

  
Лейтенант Иван Павлов прибыл в отдельную Печенгскую мотострелковую бригаду 
четыре месяца назад

   
У гвардейской Белградской бригады кораблей ОВР – новый командир

,  
 

работает командный состав воинской части, умеющей противостоять 
оружию массового поражения

Офицерскую службу Андрей Хусаинов, 
выпускник Калининградского ВВМУ, начинал 
в бригаде кораблей и катеров Балтийского флота

Подразделение аэрозольного противодействия 
капитана Александра Ермишина ныне уверенно 
претендует на звание ударного

ФО
ТО

 А
ВТ

ОР
А

ФО
ТО

 И
З А

РХ
ИВ

А 
ПО

ЛК
А

Полковник Александр ФЁДОРОВ.

Проведение специальной обработки.

Лейтенант Иван ПАВЛОВ.

Торжественное представление нового комбрига.

Командир взвода тыловых пунктов управления должен 
хорошо разбираться не только в людях, но и в технике. 
А в ней он знает толк



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Совсем скоро, в начале второй де-
кады первого зимнего месяца, со-
стоится отправка новобранцев, 
отобранных для прохождения 
службы по призыву в научных ротах 
Вооружённых Сил. В течение буду-
щего года им предстоит не только 
пройти военно-профессиональную 
подготовку, но и принять активное 
участие в научной деятельности 
того подразделения, в котором они 
будут проходить службу по призыву. 
Одновременно с ними в запас отпра-
вятся те, кто приходил в научную 
роту в конце 2019 года. Впрочем, 
вернутся в гражданскую сферу не 
все – некоторым предстоит за-
ключить контракт о дальнейшем 
прохождении службы и получить 
первое офицерское звание «лейте-
нант». Сегодняшний рассказ о 10-й 
научной роте, назначение которой 
заключается в реализации комплек-
са военно-прикладных задач в инте-
ресах центральных органов военного 
управления материально-техниче-
ского обеспечения Вооружённых Сил 
Российской Федерации.

В отличие от ряда других науч-
ных подразделений нашей армии, 
начавших принимать одарённых 
выпускников высших учебных за-
ведений в 2013–2014 годах, 10-я 
рота (военно-системных исследо-
ваний материально-технического 
обеспечения Вооружённых Сил 
Российской Федерации) сформи-
рована 1 октября 2015 года на базе 
Научно-исследовательского инсти-
тута (военно-системных исследо-
ваний МТО ВС РФ) Военной ака-
демии материально-технического 
обеспечения имени генерала армии 
А.В. Хрулёва в Санкт-Петербурге.

Располагается научная рота 
в центре Северной столицы. На 
Воскресенской набережной и За-
харьевской улице. В этом райо-
не издавна сосредоточены веду-
щие военные учебные заведения 
– Военный институт (инженер-
но-технический) Военной ака-
демии МТО, Михайловская во-
енная артиллерийская академия, 
готовящаяся на днях отметить своё 
200-летие, Военная академия связи 
имени Маршала Советского Союза 
С.М. Будённого. Уже пять лет здесь 
служат и научные операторы.

Основные направления науч-
ной деятельности роты сосредо-
точены в области моделирования 
процессов управления системы 
МТО, материального, транспорт-
ного, технического обеспечения, 
строительства и содержания воен-
ной инфраструктуры, совершен-
ствования оснащённости войск 
вооружением, военной и специаль-
ной техникой.

Из числа сотрудников Науч-
но-исследовательского института 
академии, включающих 125 кан-
дидатов наук, 16 докторов наук, 
61 доцента и профессора, назна-
чаются научные руководители, 
курирующие участие операторов 
в научно-исследовательских рабо-
тах, выполнении оперативных за-
дач, поступающих от центральных 
органов военного управления ма-
териально-технического обеспече-
ния ВС РФ, публикации научных 
статей и получении патентов на 
изобретения.

За пять лет деятельности на-
учной роты (военно-системных 
исследований материально-тех-
нического обеспечения ВС РФ) 

операторами получено 40 патентов 
на изобретение, 128 свидетельств 
о выдаче патента на полезную мо-
дель, 59 свидетельств о регистра-
ции программ для ЭВМ, разрабо-
тано более 285 рационализаторских 
предложений, опубликовано свы-
ше 750 научных статей, выполнено 
33 натурных макета и модели. За 
последний год военнослужащие 
научной роты приняли участие 
в 26 научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работах, 
получили 11 патентов на изобре-
тение, разработали 54 рационали-
заторских предложения и 3 при-
кладных математических модели 
(программно-моделирующих ком-
плекса), опубликовали 102 научные 
статьи.

Остановимся на некоторых до-
стижениях военнослужащих, про-
ходивших здесь службу по призы-
ву. В частности, оператор научной 
роты первого призыва рядовой Ни-
колай Савчук в 2016 году по итогам 
участия в XIX Московском между-
народном Салоне изобретений и 
инновационных технологий «Архи-
мед-2016» за разработку «Электрод 
рабочего заземления» был награж-
дён золотой медалью, за разработку 
«Теплоизолирующий компрессор» 
– бронзовой медалью и кубком.

В марте 2018 года операторы 
научной роты приняли участие 
в IV Международной олимпиаде 
курсантов образовательных орга-

низаций высшего образования по 
иностранному языку в Военном 
университете Министерства обо-
роны Российской Федерации, где 
заняли первое место во внекон-
курсной программе и получили 
грамоту за активное участие. 

В том же году операторам науч-
ной роты рядовым Роману Гольцину 
и Алексею Тихонову во II Междуна-
родном конкурсе исследователь-
ских работ студентов и молодых 
учёных Students research за работу 
«Мобильная система утилизации и 
переработки твёрдых бытовых от-
ходов» конкурсной комиссией было 
присуждено второе место по на-
правлению «Экология». Кроме того, 
за эту разработку рядового Гольцина 
на XXII Международной выставке 
средств обеспечения безопасности 
государства «Интерполитех-2018» 
наградили дипломом за представле-
ние лучшего инновационного про-
екта в области экологии.

В августе 2020 года в Конгресс-
но-выставочном центре «Патри-
от» в рамках Международного 
военно-технического форума «Ар-
мия-2020» операторы научной роты 
на площадке Военного инноваци-
онного технополиса ЭРА  предста-
вили свою экспозицию председа-
телю Военно-научного комитета 
ВС РФ – заместителю начальника 
Генерального штаба ВС РФ гене-
рал-лейтенанту Василию Трушину, 
а также другим гостям. 

Примечательно, что операторы 
научной роты (военно-системных 
исследований МТО) сильны не 
только в науке: в июле уходящего 
года рота была награждена грамо-
той за второе место в конкурсе на 
лучшую комнату информирования 
и досуга подразделения. Между 
прочим, в нём принимали участие 
более 1,5 тысячи подразделений.

Для выполнения операторами 
научных исследований в акаде-
мии создана лабораторная и ис-
пытательная база, отвечающая 
современным требованиям. Она 
включает в себя научно-исследо-
вательскую лабораторию моде-
лирования процессов МТО войск 

(сил), статические и динамические 
испытательные стенды, мастер-
скую технического творчества и 

индивидуальные рабочие места для 
проведения теоретических иссле-
дований. 

Значительный опыт в науч-
но-исследовательской деятель-
ности операторы научной роты 
приобретают в ходе деловых по-
ездок на производственную базу 
предприятий промышленности, 
а также в воинские части и соеди-
нения Западного военного округа, 
где наглядно изучают проблемы 
функционирования системы ма-
териально-технического обеспече-
ния и знакомятся с повседневной 
жизнедеятельностью и боевой под-
готовкой войск.

Операторы научной роты при-
нимают активное участие в разра-
ботке имитационных моделей, ко-
торые в дальнейшем используются 
при проведении различных учений 
как специальных (системы МТО), 
так и стратегических командно-
штабных («Центр-2019», «Кав-
каз-2020»). Стоит отметить, что по 
многим научным исследованиям в 
интересах системы материально-
технического обеспечения ВС РФ 
рота плотно взаимодействует с Во-
енным инновационным технопо-
лисом ЭРА.

По итогам работы операторов 
в Научно-исследовательском ин-
ституте (военно-системных иссле-
дований материально-техническо-
го обеспечения ВС РФ) проходят 
итоговые совместные научно-тех-

нические конференции, в которых 
традиционно принимают участие 
операторы научных рот, дислоци-
рованных в городе на Неве, – Воен-
но-медицинской академии имени 
С.М. Кирова, Военной академии 
связи имени Маршала Советского 
Союза С.М. Будённого,  Военно-
го учебно-научного центра ВМФ 
«Военно-морская академия имени 
Адмирала Флота Советского Союза 
Н.Г. Кузнецова», а также студенты 
ведущих вузов Санкт-Петербурга. 
Цель таких конференций – обмен 
информацией о новых научных 
разработках и укрепление научных 
связей.

Деятельность и функциониро-
вание научной роты (военно-си-
стемных исследований МТО ВС 
РФ) осуществляется под руковод-
ством начальника Военной ака-
демии материально-технического 
обеспечения генерал-лейтенанта 
Андрея Топорова. 

Под его руководством проде-
лана огромная работа по обустрой-
ству быта научной роты, её оснаще-
нию современными техническими 
средствами обучения и воспитания. 
Непосредственно деятельность на-
учной роты организуют начальник 
Научно-исследовательского ин-
ститута (военно-системных иссле-
дований материально-техническо-
го обеспечения ВС РФ) полковник 
Антон Бычков и командир на-
учной роты капитан Даниил Да-
выденко. Это в полном объёме 
позволяет усваивать операторам 
программу боевой подготовки и 
в кратчайшие сроки выполнять 
и реализовывать задачи, постав-
ленные заместителем министра 
обороны РФ генералом армии 
Дмитрием Булгаковым и началь-

ником Штаба материально-тех-
нического обеспечения ВС РФ 

генерал-лейтенантом Владимиром 
Тришункиным, уделяющим при-
стальное внимание деятельности 

научной роты. Благодаря этому 
операторы постоянно вовлечены в 
решение частных задач, требующих 
коллективного участия молодых 
специалистов материально-техни-
ческого обеспечения, что в целом 
повышает оперативность решения 
сложных комплексных задач, воз-
никающих в ходе повседневной де-
ятельности Вооружённых Сил.

Бесспорно, большое значение 
в обеспечении результативной де-
ятельности научной роты играет 
качественный набор операторов, в 
ходе которого учитываются склон-
ность кандидатов к научно-иссле-
довательской деятельности, эру-
дированность, их результаты по 
итогам обучения, а также соответ-
ствие специальности направлени-
ям научных исследований. Набор 
осуществляется комиссией акаде-
мии из 60 профильных вузов. Одна 
из важнейших задач, решаемых на-
учной ротой, – подготовка кадров 
для военно-научного и оборонно-
промышленного комплексов Рос-
сийской Федерации.

Со дня создания научной роты 
в ней завершили службу 280 опе-
раторов. Из них 23 человека при-
няли решение о заключении кон-
тракта о дальнейшем прохождении 
военной службы в Вооружённых 
Силах РФ с присвоением первого 
офицерского звания «лейтенант»; 
шесть человек трудоустроились в 
научно-исследовательские органи-

зации Минобороны РФ; 21 человек 
связал свою жизнь с наукой в дру-
гих организациях и на предприяти-
ях промышленности. 

Что касается молодых офице-
ров, начинавших своё армейское 
становление в подразделении, то 
сейчас они проходят службу на 
должностях в научно-исследова-
тельских организациях военного 
ведомства, в Военной академии 
МТО и её филиалах, соединениях 
Железнодорожных войск, на Бал-

тийском флоте, в объединении 
ВВС и ПВО Западного военного 
округа, на 1-м Государственном ис-
пытательном космодроме. 

В следующем году ряды лейте-
нантов пополнит рядовой Леонид  
Никулин, в скором времени завер-

шающий службу по призыву. Ему 
23 года. Родом он из Самары. Окон-

чил Самарский государственный 
экономический университет по 
специальности «Экономика пред-
приятий и организаций (аграрно-
промышленный комплекс и пище-
вая промышленность)». 

– Я рад, что служба в научной 
роте даёт мне возможность продол-
жить свой путь в армии уже офице-
ром, – говорит Леонид. – Военная 
служба всегда представляла для 
меня интерес. На мой взгляд, это не 
только почётное дело защиты Ро-
дины, но и достойная возможность 
повысить свой уровень образова-
ния, расширить кругозор и круг 
общения, поддерживать высокий 

уровень физической подготовки. 
Наконец, получить новые знания 
и навыки, например в обращении 
с современным вооружением и во-
енной техникой либо в сфере пер-
спективных IT-технологий, осо-
бенно актуальных в современных 
условиях.

По его мнению, военная служ-
ба – это достойная возможность 
профессиональной самореализа-
ции. «Кроме того, для меня имеет 
серьёзное значение стабильность 

службы и широкий набор социаль-
ных гарантий, которые позволят 
мне в полной мере обеспечивать 
себя и свою семью», – рассуждает 
будущий офицер. 

– У меня не получилось стать 
курсантом военного учебного за-

ведения, но обстоятельства сложи-
лись таким образом, что, как толь-
ко я узнал о существовании этой 
научной роты, не колебался ни 
одной минуты и принял решение 
отправиться служить сюда, – при-
знаётся он. 

Впрочем, попасть в научную 
роту – дело совсем непростое. Кон-
курс здесь не уступает, а иногда даже 
превосходит аналогичные испыта-
ния абитуриентов в военных вузах. 
Леонид Никулин отвечал предъяв-
ляемым критериям, поэтому в кон-
це прошлого лета его кандидатура 
была рассмотрена положительно. 
Узнал он об этом благодаря теле-
фонному звонку, которого, по соб-
ственному признанию, стал ждать 
ещё с весны, когда только отправил 
необходимые документы. 

– Знаю, что предстоял серьёз-
ный отбор, который, конечно, про-
ходили не все. Поэтому, когда мне 
позвонили и сообщили радостное 
известие, я сразу же начал готовить-
ся к предстоящей службе, – вспо-
минает оператор научной роты, до-
бавляя, что окончательно решение 
остаться в армии после службы по 
призыву он принял всё-таки не сра-
зу, а спустя некоторое время, когда 
осознал, какие перспективы от-
крываются перед ним после знаний 
и опыта, приобретённых за время, 
проведённое в уникальном под-
разделении. «Безусловно, служба в 
Вооружённых Силах Российской 
Федерации – престижное и востре-
бованное занятие», – резюмирует 
рядовой Никулин, поясняя, что 
место будущей офицерской службы 
узнает чуть позже. 

Очевидно, что 10-я научная 
рота играет значительную роль в 
выполнении прикладных научных 
исследований в интересах цен-
тральных органов военного управ-
ления МТО ВС РФ, в пополнении 
кадрового резерва системы матери-
ально-технического обеспечения, 
служит генератором новых идей, 

находящих своё применение в раз-
личных областях науки. 

Ефрейтор Никита Кравченко 
окончил магистратуру Националь-
ного исследовательского универси-
тета ИТМО в Санкт-Петербурге по 
специальности «Технологические 
машины пищевой промышлен-
ности», параллельно работал по 
своему профилю (специалистом 
по оборудованию) на Гатчинском 
спиртовом заводе.

– Когда узнал, что моя заявка 
рассмотрена и я выбран в качестве 
военнослужащего научной роты, 
– рассказывает Никита, – то неза-
долго до призыва уволился с завода. 
«Курс молодого бойца» длился око-
ло месяца и завершился принятием 
военной присяги, после чего мы 
сосредоточились непосредственно 
на научной деятельности. 

На форуме «Армия-2020» еф-
рейтор Кравченко представлял 
макет отделения подвижного хле-
бозавода в кузовах-контейнерах 
ПХК-М, который до конца текуще-
го года будет принят на снабжение. 

Совсем скоро Никита уволит-
ся в запас. Он с нетерпением ждёт 
встречи с супругой Екатериной и 
дочерью Аксинией, которую видел 
совсем недолго – служить в про-
шлом году молодой человек отпра-
вился всего через три недели после 
её рождения.  

Вместе с ним в парке «Патриот» 
в августе этого года был и ефрейтор 
Владислав Смищенко, выпускник 
Санкт-Петербургского государ-
ственного электротехническо-
го университета. На форуме был 
представлен разработанный им ма-
кет автоматизированной системы 
хранения, которая может исполь-
зоваться в производственно-логи-
стических комплексах. Владислав, 
как и Никита, вспоминает о службе 
в научной роте как о лучшем време-
ни в своей жизни. 

У рядовых Никиты Барского 
и Романа Назарова впереди ещё 
полгода службы. Первый окончил 
Балтийский государственный тех-
нический университет «Военмех» 
имени Д.Ф. Устинова, второй – 
Петербургский государственный 
университет путей сообщения им-
ператора Александра I. Никита с 
детства увлекался математикой и 
программированием, поэтому в на-
учной роте сосредоточен на авто-
матизированных системах управ-
ления, а Роман – на исследованиях 
проблем применения Железнодо-
рожных войск. 

– Совсем скоро наши старшие 
товарищи уволятся в запас, – го-
ворит рядовой Барский, – и мы, 
в свою очередь, станем наставни-
ками для новобранцев, которые 
скоро пополнят нашу роту. Им 
предстоит участвовать в форуме 
«Армия-2021», поскольку нам по 
времени не посчастливится там 
оказаться. Поэтому мы приложим 
все усилия, чтобы научные тради-
ции нашей роты продолжились.  

– Пять лет для научного под-
разделения – небольшой срок, – 
отмечает командир роты капитан 
Даниил Давыденко, выпускник 
командно-инженерного факуль-
тета (автомобильно-дорожного) 
Военной академии тыла и транс-
порта имени генерала армии 
А.В. Хрулёва 2011 года. – За этот 
период удалось добиться слажен-
ности личного состава, обеспечить 
преемственность и определить пер-
спективные направления деятель-
ности. Уверен, что личный состав 
научной роты и впредь будет до-
стойно выполнять поставленные 
перед ним задачи, направленные 
на развитие и совершенствование 
системы материально-техническо-
го обеспечения.

«Абсолютно все операторы 
успешно выполнили поставленные 
задачи в рамках своих научно-ис-
следовательских работ», – подыто-
живает командир. 

Фото ВАМТО
Санкт-Петербург
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Научная рота – структурное подразделение Военной академии материально-технического обеспечения имени генерала армии 
А.В. Хрулёва в Санкт-Петербурге – ждёт новых операторов осеннего призыва 2020 года

Со дня создания 10-й научной роты завершили службу 280 операторов. 
Из них 23 человека заключили контракт о дальнейшем прохождении 
военной службы с присвоением первого офицерского звания «лейтенант» 

На форуме «Армия-2020» ефрейтор Никита Кравченко представлял 
макет отделения подвижного хлебозавода в кузовах-контейнерах 
ПХК-М, который до конца текущего года будет принят на снабжение

Осмотр экспозиции роты на МВТФ «Армия-2020» председателем Военно-
научного комитета ВС РФ – заместителем начальника Генерального штаба 
ВС РФ генерал-лейтенантом Василием ТРУШИНЫМ.

Операторы сосредоточены на моделировании процессов управления МТО.

На занятии по огневой подготовке.
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США

МЕНЯЮТ ПРИОРИТЕТЫ 

ВМС и корпус морской пехоты 
США намерены сделать ставку в 
развитии амфибийных сил на лёг-
кие десантные корабли типа LAW 
(Light Amphibious Warship) длиной 
от 60 до 120 метров и водоизме-
щением до 4 тысяч тонн. Одно из 
основных требований – стоимость 
постройки одного корабля не 
должна превышать 100 млн долла-
ров. Корабли, видимо, предназна-
чены для выполнения новой роли. 
Так, они должны будут позволить 
подразделениям морской пехоты 
маневрировать между островами 
архипелагов, обеспечивая кон-
троль за обстановкой. Сейчас са-
мыми «маленькими» десантными 
кораблями американских ВМС яв-
ляются УДК типа «Уидби Айленд» 
(водоизмещение – 16 тысяч тонн, 
длина – 186 метров). На борту но-
вых десантных кораблей должны 
размещаться примерно 75 морских 
пехотинцев. Корабли типа LAW 
собираются объединять во фло-
тилии по девять единиц в каждой.
К строительству прототипов ко-
раблей типа LAW планируется 
приступить в 2021 году.

МОРСКАЯ ПЕХОТА 
ПОДДЕРЖАЛА ТРАМПА

Согласно появившейся ста-
тистике поступлений на из-
бирательные счета кандидатов 
в президенты Дж. Байдена и
Д. Трампа симпатии американских 
военнослужащих разделились (за-
конодательство США разрешает 
военнослужащим и сотрудникам 

спецслужб разведки делать по-
жертвования в пользу того или 
иного кандидата). В армии (су-
хопутных войсках) 50 процентов 
военнослужащих, решивших под-
держать долларом своего кандида-
та, спонсировали Трампа и столько 
же – Байдена. В ВВС 52 процента 
военнослужащих перечислили 
средства на счета Демпартии, 48 
процентов – Республиканской 
партии. В корпусе морской пехоты 
66 процентов пожертвований при-
шлись на Трампа, 34 процента – на 
Байдена; в стратегических ядер-
ных силах превосходство у Трампа 
ещё большее – он получил 74 про-
цента средств. Сотрудники раз-
ведывательного сообщества США
в соотношении 75 процентов к 25 
(у Трампа) перечислили деньги 
Байдену.

Великобритания

БЕСПИЛОТНИКИ ПРОТИВ 
МИН

Будет выделено 184 млн фун-
тов стерлингов на создание новых 
беспилотных надводных систем 
для борьбы с минами. Об этом 
заявил министр обороны Бен 
Уоллес. «Этот контракт позволит 
нам совершить огромный скачок 
вперёд в развитии беспилотных 
платформ королевского военно-
морского флота Великобритании, 
– отметил он. – Новые системы 
будут защищать жизненно важ-
ные морские пути, коммерческое 
судоходство и боевые корабли от 
возможных минных угроз». Про-
грамма получила наименование 
Maritime Mine Counter Measure 
(MMCM) и будет реализовываться 
совместно с Францией. В рамках 
программы MMCM планируется 
создание безэкипажного катера, 
буксируемого гидролокатора и ав-
тономного подводного аппарата 
для обезвреживания мин. Первые 
комплекты оборудования долж-
ны быть поставлены в конце 2022 
года.

Германия

ОБЗАВЕДУТСЯ «МОРСКИМИ 
ТИГРАМИ»

ВМС Германии получат но-
вые противолодочные вертолёты 
для своих фрегатов и корветов. 
Бундестаг одобрил сделку на 2,7 
млрд евро на поставку 31 верто-
лёта NH90 в модификации «Си 
Тайгер». Машина будет близка к 
французской версии вертолёта 
NH90, известной также как «Кай-
ман». Многоцелевые «Морские 
тигры» должны, начиная с 2025 
года, заменить в немецких ВМС 
22 вертолёта Sea Lynx Mk88A, на-
ходящиеся на вооружении с 1980-х 
годов. В командовании ВМС наде-
ются, что новые вертолёты станут 
неотъемлемой частью «системы 
надводных кораблей». Оснащён-
ные гидролокатором, РЛС, торпе-
дами и управляемыми ракетами, 
они смогут выполнять патруль-
ные и разведывательные задачи, 
а также вести противолодочную 
борьбу. Кроме того, эти вертолё-
ты подходят для транспортировки 
различных грузов и участия в по-
исково-спасательных операциях. 
Под использование вертолётов 
NH90 спроектированы корветы 
типа «Брауншвейг» и фрегаты типа 
F125.

ТЕСТИРУЮТ БОЕВЫЕ ЛАЗЕРЫ

Немецкая компания Rhein-
metall получила контракт на по-
ставку и интеграцию демонстра-
ционного образца лазерного 
оружия на борту фрегата ВМС 
Германии «Саксония» (тип F124). 
Предполагается, что образец в те-
чение года будет проходить испы-

тания на борту фрегата, чтобы из-
учить возможности применения 
лазерных технологий на боевых 
кораблях. Мощность установки 
превысит 20 кВт. Задействованы 
будут волоконные лазеры с техно-
логией спектрального совмеще-
ния. Основное предназначение 
корабельных лазерных комплек-
сов – нейтрализация небольших 
БПЛА и крылатых ракет.

Эстония

ТРЕНИРУЕТСЯ 
АМЕРИКАНСКИЙ СПЕЦНАЗ

Находящееся в республике 
подразделение сил специальных 
операций (ССО) вооружённых 
сил США отрабатывает операции 
в Европе, сообщил министр обо-
роны Эстонии Юри Луйк. «Важ-
но, что в настоящее время в Эсто-
нии находится подразделение 
стратегического уровня, которое 
напрямую специализируется на 
операциях под командованием 
европейского командования во-
оружённых сил США», – заявил 
он на встрече с американскими 
военнослужащими ССО. По его 
словам, «постоянное присут-
ствие американских спецподраз-
делений в Эстонии является яр-
ким примером приверженности 
и готовности США защищать 
НАТО и Эстонию, а также на-
ших хороших двусторонних от-
ношений». 352-е подразделение 
ССО ВВС США отрабатывает в 
ноябре – декабре в воздушном 
пространстве Эстонии взаимо-
действие самолётов различного 
назначения с эстонскими опе-
раторами и другими подразделе-
ниями сил обороны республи-
ки. Вместе со спецназовцами 
в Эстонию прибыли самолёты 
MC-130J Commando II и CV-22B 
Osprey. Американцы совместно с 
эстонцами отрабатывают высад-
ку спецназа в тыл противника и 
его обратную доставку, сообщило 
эстонское телевидение. 

Республика Корея

НОВАЯ ПОДЛОДКА

На воду спущена вторая под-
водная лодка проекта Dosan Ahn 
Changho (или KSS III). Субма-
рину «Ан Му» введут в строй
в 2022 году. Её подводное водо-
измещение – около 3800 тонн, 
длина – 83,5 метра, максималь-
ная скорость подводного хода 
– 20 узлов, автономность – 50 
дней. Помимо расположенных 
в носовой части шести 533-мм 
торпедных аппаратов, лодка 
оснащена вертикальными пу-
сковыми установками (на шесть 
ячеек), позволяющими запу-
скать крылатые и баллистиче-
ские ракеты. Южнокорейские 
ВМС планируют получить к 2029 
году девять подлодок KSS-III 
тремя партиями.

КНР

ЭКЗОСКЕЛЕТЫ ДЛЯ АРМИИ

Китайские военнослужащие, 
дислоцированные в высокогор-
ных регионах, могут вскоре на-
чать использовать экзоскелеты, 
созданные для экономии энер-
гии при выполнении таких задач, 
как патрулирование, транспор-
тировка и материально-техни-
ческое обеспечение. По словам 
Чжана Лицзяня, руководителя 
центра исследований техноло-
гий улучшения функций чело-
века, входящего в состав госу-
дарственной корпорации China 
Aerospace Science and Industry 
Corp, в высокогорных регионах 

из-за нехватки кислорода груз 
весом 1 кг кажется 5-килограм-
мовым, а на высоте 3500 м фи-
зические возможности человека 
снижаются до 70–75 процентов 
от нормального уровня. Экзо-
скелет может эффективно эко-
номить 5–10 процентов энер-
гии, расходуемой при ходьбе, 
альпинизме и переноске груза, и 
около 70–80 процентов энергии, 
расходуемой при стоянии и при 
переноске груза весом 25 кг. Эк-
зоскелет изготовлен из углерод-
ного волокна и весит всего око-
ло 4 кг. Надевание снаряжения 
занимает меньше минуты. Чжан 
сказал, что на создание первой 
партии из дюжины экзоскелетов, 
которые в настоящее время стоят 
менее 50 000 юаней (7565 долла-
ров США), потребовалось всего 
около 20 дней.

Япония

ДЛЯ ПРО ПОСТРОЯТ ДВА 
ЭСМИНЦА 

Парламентарии от правящей 
либерально-демократической 
партии Японии одобрили планы 
размещения системы ПРО Aegis 
на двух кораблях взамен отверг-
нутого проекта наземной ПРО 
Aegis Asore. «Если мы сравним 
все планы, то у нас нет никаких 
других вариантов, помимо стро-
ительства кораблей с система-
ми Aegis», – приводит агентство 
Киодо слова участника дискус-
сии Таку Оцуки. Ожидается, что 
строительство двух эсминцев с 
системой Aegis для ПРО потре-
бует более чем 500 млрд иен (4,8 
млрд долларов). Ранее Япония 
отказалась от наземного разме-
щения системы ПРО Aegis Asore, 
которая обошлась ей в 400 млрд 
иен, под предлогом технических 
проблем (опасность падения на 
жилые дома отработанных ча-
стей ракет-перехватчиков). 

По сообщениям информагентств

   

и открыта к всестороннему сотрудничеству с новой 
администрацией США по всем актуальным вопросам повестки 
дня

В Москве надеются, что США 
перестанут размещать ядерное 
оружие на территории своих со-
юзников из числа неядерных го-
сударств, это чревато новыми 
рисками и нарушает положения 
Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). Об 
этом заявил в понедельник за-
меститель министра иностран-
ных дел РФ Сергей Рябков, вы-
ступая на сессии международно-
го форума «Диалог Форт-Росс», 
который проходит онлайн.

«Мы надеемся, что США 
перестанут «делиться» ядер-
ным оружием с союзника-
ми, перестанут разворачивать 
ядерное оружие в странах, ко-
торые таким оружием не об-
ладают, и осуществлять под-
готовку сотрудников тех стран. 
Очевидно, это ведёт к дестаби-
лизации, кроме того, появля-
ются новые риски. И это на-
рушение статей 1 и 2 ДНЯО», 
– сказал он.

По его словам, Москва обе-
спокоена положениями нового 
документа по ядерной полити-
ке США, в том числе и отно-
сительно размещения ядерных 
боеголовок с низким зарядом. 
«Это понижает, что называет-
ся, порог [применения ядерно-
го оружия]. И фактически мы 
видим возвращение концепции 
ограниченной ядерной вой-
ны. Мы считаем, что военная 
доктрина США сделала шаг на 
50 лет назад, когда считалось, 
что в принципе применение 
ядерного оружия – это вариант 
в тактической войне», – отме-
тил замглавы МИД.

Он подчеркнул, что Рос-
сия со всей серьёзностью от-
носится к возникновению 

подобных угроз и предпри-
нимает усилия по предотвра-
щению ситуаций, которые 
могут привести к ядерной вой-
не. Москва исходит из того, 
что ядерное оружие являет-
ся исключительно оружием 
устрашения и единственная 
его цель – защитить террито-
риальную целостность и суве-
ренитет государства.

Рябков отметил, что Россия 
готова работать над модерниза-
цией механизмов по управлению 

опасными ситуациями и предот-
вращению инцидентов, результа-
том которых может стать приме-
нение ядерного оружия. «Россия 
готова взаимодействовать в пере-
смотре таких механизмов. Ранее 
мы предлагали модернизировать 
некоторые из них. В частности, 
представили конкретные идеи 
по модернизации соглашения 
1972 года о предотвращении ин-
цидентов в открытом море и в 
прибрежных водах», – добавил 
российский дипломат.

– В то же время, – подчер-
кнул Рябков, – встречи с пред-
ставителями США показали, 
что у Москвы и Вашингтона 
разные и иногда даже противо-
речащие подходы к предмету 
диалога. «Россия готова про-
должить диалог по всем акту-
альным вопросам повестки дня 
с США, – добавил он. – Дей-
ствительно, у нас есть о чём 
поговорить. Нам необходимо 
осветить многие вопросы, ко-
торые пока остаются неосве-
щёнными». 

По словам дипломата, Мо-
сква считает, что продление До-
говора о мерах по дальнейшему 
сокращению и ограничению 
стратегических наступатель-
ных вооружений (срок действия 
СНВ-3 истекает 5 февраля 2021 
года) позволило бы выиграть вре-
мя для переговоров о будущем 
контроле над вооружениями.

По словам Рябкова, Мо-
сква убеждена, что возможно-
сти двусторонних договоров 
с США далеко не исчерпаны. 
Он отметил, что после долгого 
перерыва в этом году наконец-
то возобновился конструктив-
ный диалог РФ с США. «Рос-
сия выступает за продление 
этого договора на пять лет без 
дополнительных условий... – 
сказал дипломат. – Продление 
договора позволило бы вы-
играть время для переговоров 

о будущем контроле над ядер-
ными вооружениями и раке-
тами с учётом всех факторов, 
влияющих на стратегическую 
стабильность».

Замглавы МИД России 
указал, что наша страна давно 
призывает к возобновлению 
такого общения. «По этим 
каналам мы можем обсудить 
наши обеспокоенности в во-
просах безопасности и обеспе-
чить наши интересы», – отме-
тил дипломат.

Замглавы МИД России от-
метил, что Россия в стратеги-
ческом диалоге с США пред-
лагала различные сценарии 
продления договора. «У нас 
довольно смелые, но при этом 
реалистичные и сбалансиро-
ванные планы. Главная идея 
– совместно разработать но-
вое стратегическое уравнение, 
в котором были бы учтены все 
факторы стратегической ста-
бильности, включая новые 
виды вооружений, перспек-
тивные технологии, а также 
новые политические реалии», 
– сказал он.

«Мы хотели бы, чтобы в это 
уравнение были включены не 
только традиционные страте-
гические виды вооружений, 
например межконтиненталь-
ные баллистические раке-
ты, тяжёлые стратегические 
бомбардировщики, но и все 
ядерные и обычные системы 
вооружения, которые могут 
реализовывать стратегические 
задачи, особенно с системой 
первого удара, которая может 
сократить потенциал другой 
страны для ответного удара. 
Такие переговоры позволили 
бы серьёзно повысить миро-
вую безопасность», – подчер-
кнул Рябков.

Москва открыта к всесто-
роннему сотрудничеству с но-
вой американской администра-
цией, заявил замглавы МИД 
России. «Мы всецело открыты 
к отношениям с любым чело-
веком, который займёт место
в Белом доме, мы готовы про-
должить диалог с момента, где 
мы [его] закончили», – сказал 
Сергей Рябков.

Главная идея – совместно разработать новое 
стратегическое уравнение, в котором были 
бы учтены все факторы стратегической 
стабильности

    
 

На очередном брифинге за-
меститель руководителя россий-
ского Центра по примирению 
враждующих сторон и контро-
лю за перемещением беженцев
в САР контр-адмирал Александр 
Гринкевич сообщил, что россий-
ские военнослужащие побыва-
ли в населённом пункте Кусайр 
провинции Хасеке, где выдали 
населению 440 продовольствен-
ных наборов общим весом 1,7 
тонны.

Всего с начала процесса уре-
гулирования сотрудниками рос-
сийского ЦПВС проведено 2648 
гуманитарных акций. Сирий-
ским гражданам доставлены и 
распределены 4597,44 т продо-
вольствия, бутилированной воды 
и предметов первой необходимо-
сти.

На севере Сирии продолжа-
ется реализация положений рос-
сийско-турецкого меморандума 
о взаимопонимании, принятого 
22 октября 2019 года. На этой не-
деле состоялось 112-е совместное 
российско-турецкое патрулиро-
вание в провинции Алеппо по 
маршруту от посёлка Шейрек до 
Байрамии и обратно. 

Подразделения российской 
военной полиции проводили 
патрулирование в районе горо-
да Манбидж, расположенного  
в провинции Алеппо западнее 
реки Евфрат, из населённого 
пункта Аджами по двум марш-
рутам в направлении Бозгекли и 
Каракозака.

Российские военные поли-
цейские патрулировали также 
в северных районах провинций 
Ракка и Хасеке. Силами армей-
ской авиации проведено воздуш-
ное патрулирование по маршруту 
от аэродрома Камишлия (про-

винция Хасеке) до Байрамии и 
обратно.

За прошедшие сутки об-
стрелов со стороны незаконных 
вооружённых формирований, 
подконтрольных Турции, не за-
регистрировано. Вместе с тем 
в Идлибской зоне деэскалации 
по-прежнему имеют место мно-
гочисленные обстрелы со сто-
роны позиций экстремистских 
группировок. На неподконтроль-
ной властям САР территории раз-
межевание между формировани-
ями радикальных исламистов и 
так называемой умеренной оппо-
зиции так и не произошло. Пред-
ставители террористических ор-
ганизаций имеют возможность 

беспрепятственно организовы-
вать провокации и не соблюдать 
режим прекращения огня.

* * *
В швейцарском городе Же-

неве открылась четвёртая сессия 
малой группы Конституционно-
го комитета Сирии (ККС), глав-
ной темой дискуссии должно 
стать обсуждение «национальных 
основ и принципов». Заседания, 
которые проходят в закрытом ре-
жиме и продлятся до 4 декабря, 
расцениваются как важный этап 
на пути к подготовке следую-
щей, пятой сессии, намеченной 
на январь, когда предполагается 
перейти к рассмотрению «осно-
вополагающих принципов кон-
ституции» Сирии.

Спецпосланник Генерального 
секретаря ООН по Сирии Гейр 
Педерсен, выступивший в вос-
кресенье на пресс-конференции, 

выразил надежду на успех встре-
чи. По его словам, с сопредсе-
дателями комитета достигнута 
договорённость о том, что будет 
продолжено обсуждение повест-
ки предыдущей сессии, состо-
явшейся в Женеве в августе, в 
частности темы «национальных 
основ и принципов». 

Педерсен добавил, что ожи-
дает «широких и позитивных 
дискуссий», которые дадут воз-
можность продвинуться вперёд, 
чтобы начать в январе обсужде-
ние «конституционных принци-
пов». Он выразил удовлетворе-
ние международной поддержкой 
усилий, предпринимаемых ООН 
на сирийском направлении.

При этом представитель ООН 
не скрывал, что продвижение впе-
рёд в обсуждении конституцион-
ного процесса «будет непростым 
делом», учитывая «глубокий де-
фицит доверия между сторонами 
после 10 лет конфликта». Однако 
«выстраивание доверительных от-
ношений между сторонами», по 
его словам, уже началось и «может 
привести к более широкому поли-
тическому процессу». 

В связи с этим эмиссар ООН 
выразил надежду на продвижение 
в вопросе о «похищенных, задер-
жанных и пропавших без вести» 
лицах. Он напомнил, что в работе 
ККС не предусмотрено никаких 
ограничений по времени.

Четвёртая сессия малой груп-
пы ККС организована с учётом 
действующих в Швейцарии са-
нитарных мер, связанных с рас-
пространением коронавируса. 
На предыдущем, третьем засе-
дании, состоявшемся в августе, 
несколько членов ККС заболели 
COVID-19. Как отметили в офи-
се Педерсена, на нынешней сес-
сии будут приняты «меры предо-
сторожности для уменьшения 
риска». Речь идёт, в частности,
о тестировании на новый корона-
вирус, ношении масок и соблю-
дении физической дистанции как 
минимум два метра.

В состав ККС, сформиро-
ванного в соответствии с резо-
люцией, которая была принята
31 января 2018 года в Сочи Кон-
грессом сирийского националь-
ного диалога, входят 150 человек 
(по 50 делегатов от Дамаска, оппо-
зиции и гражданского общества). 
Малая группа комитета включа-
ет 45 человек (по 15 делегатов от 
каждого из трёх сегментов). ККС 
призван выработать рекоменда-
ции по внесению поправок в ос-
новной закон республики, после 
чего в Сирии, как ожидается, мо-
гут быть проведены всеобщие вы-
боры под эгидой ООН.

С начала процесса урегулирования сотрудниками 
ЦПВС проведено 2648 гуманитарных акций. 
Сирийским гражданам доставлено свыше 4597 
тонн гуманитарных грузов

Сотрудники российского ЦПВС проводят очередную акцию в сирийском 
населённом пункте.

С 1 СТР.

Москва убеждена, что возможности 
двусторонних договоров с Вашингтоном далеко 
не исчерпаны
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В последний день ноября исполни-
лось 70 лет с момента образования 
41-го спортивного клуба Тихоокеан-
ского флота, правопреемник кото-
рого сейчас – Спортивный центр 
морской и физической подготовки 
(Владивосток) филиала ФАУ МО 
РФ ЦСКА (СКА, Хабаровск). Ме-
стом его дислокации было установ-
лено здание Дома физической куль-
туры штаба ТОФ по Корабельной 
набережной, 21 во Владивостоке. 
В состав Спортклуба ТОФ входил 
и яхт-клуб. Подчинялся спортклуб 
сначала Дому офицеров Тихоокеан-
ского флота, а затем управлению 
боевой подготовки ТОФ.

В 1998 году в соответствии с 
директивой первого заместителя 
министра обороны РФ произошло 
переформирование в спортивный 
клуб армии, подчинённый ЦСКА 
(Москва), а ранее выполняемые 
им задачи на флоте были возложе-
ны на 315-й Центр морской и фи-
зической подготовки, созданный 
на ТОФ. С 2005 года 315-й Центр 
морской и физической подготовки 
стал единственным учреждением на 
Тихоокеанском флоте, отвечающим 
за работу в области физической под-
готовки и спорта. С 2011-го центр 
был реорганизован в Спортивный 
центр морской и физической подго-
товки (Владивосток), который стал 
обособ ленным подразделением фи-
лиала ФАУ МО РФ «Центральный 
спортивный клуб Армии» (СКА, 
Хабаровск).

На базе спортивного центра за-
нимается команда ЦСКА по воен-
но-прикладным видам спорта, уча-
ствующая в соревнованиях по греб-
ле на шлюпках, гребно-парусному 
многоборью, парусным гонкам, 
морскому многоборью, специаль-
ному плаванию. В состав команды 
входят мастера спорта России и ма-

стера спорта международного клас-
са, тренирующиеся под руковод-
ством заслуженного тренера России 
Дмитрия Перепелицы.

Значительных успехов за вре-
мя существования центра доби-
лись спортсмены и в других видах 
спорта. Так, гребец на байдарках 
и каноэ старший мичман Георгий 
Цыбульников стал бронзовым при-
зёром Олимпийских игр 1996 года 
в Атланте, заслуженный мастер 
спорта, многократный чемпион 
мира Иван Штыль – бронзовым 
призёром Олимпиады 2012 года в 
Лондоне, старший мичман Алек-
сандр Артемида – неоднократ-
ным призёром и чемпионом мира. 
В этом виде спорта на гребной базе 
в Партизанске, ставшей центром 
развития гребли на байдарках и ка-
ноэ в Приморском крае, были вос-
питаны десятки чемпионов и при-
зёров всесоюзных, всероссийских 
и международных соревнований: 
Владимир Козубин, Валерий Жи-
делев, Леон Лиминович, Дми-
трий Окладнов, Игорь Викторов, 
Сергей Рассыхатский, Юрий Грачёв, 

Александр Бутаков, Сергей Шимук 
и многие другие.

Наставники центра заслуживают 
особых слов благодарности. Среди 
тех, кто растил мастеров, заслужен-
ные тренеры РСФСР по боксу Борис 
Кубасов и Вадим Откидач, заслужен-
ный тренер России по греб ле на бай-
дарках и каноэ Владимир Шувалов, 
уже упомянутый ранее заслуженный 
тренер России по морскому много-
борью Дмитрий Перепелица, воспи-
тавший 18 чемпионов мира по мор-
скому многоборью, заслуженный 
тренер России по самбо Александр 
Прокопенко, тренеры по парусному 
спорту Валерий Заковоротный, Вла-
димир Зубрий и другие.

В настоящее время в центре 
действует отделение гребли на бай-
дарках и каноэ Спортивной школы 
(олимпийского резерва, комплекс-
ной) филиала ЦСКА/Хабаровск. 
В отделении занимаются 60 юных 
спортсменов у двух тренеров. Осе-
нью 2020 года на базе центра прош-
ли чемпионаты ВМФ, ВС РФ и 
России по гребно-парусным видам 
спорта.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ  

За полтора десятилетия скало-
лазание проделало путь от люби-
тельского увлечения до олимпий-
ского вида спорта. Судите сами 
– Международная федерация 
спортивного скалолазания была 
сформирована в 2007 году, а уже 
вскоре началась кропот-
ливая работа на предмет 
включения этого зре-
лищного вида спорта в 
программу Олимпий-
ских игр. Она увенча-
лась успехом, когда 
на сессии Междуна-
родного олимпийского 
комитета, проходив-
шей в дни Игр-2016 в 
Рио-де-Жанейро, было 
утверждено включение 
скалолазания в программу 
следующей Олимпиады в Токио. 
Правда, соревноваться в Японии 
предстояло в многоборье, включа-
ющем боулдеринг, а также лаза-
нье на скорость и трудность. Та-
ким было условие функционеров. 
В преддверии олимпийского дебю-
та, отложенного до лета 2021 
года, международные соревнова-
ния по скалолазанию добавляют 
поклонникам спорта ещё больше 
интереса…

В минувшие выходные во 
Дворце гимнастики Ирины Ви-
нер-Усмановой завершился 
чемпионат Европы по скалола-
занию. Всего на европейском 
первенстве скалолазы ЦСКА за-
воевали 9 медалей – 4 золотые, 
1 серебряную и 4 бронзовые на-
грады. 

В третий раз обладателем зо-
лотой награды чемпионата Ев-
ропы по скалолазанию стала ар-
мейская спортсменка Виктория 

Мешкова. Победа в многоборье 
позволила армейской спорт-
сменке завоевать лицензию на 
участие в Олимпийских играх в 
Токио. После первых двух дис-
циплин – скорости и боулдерин-
га – Виктория занимала четвёр-
тую строчку в протоколе много-
борья. Всё решила дисциплина 
на трудность, в которой Меш-

кова – действующая чемпионка 
Европы. Россиянка преодолела 
трассу на минуту быстрее кон-
курентки. Отметим, что ранее в 
рамках турнира Виктория пока-
зала лучший результат в отдель-
ных дисциплинах – трудности 
и боулдеринге. Таким образом, 

представительница Централь-
ного спортивного клу-
ба армии стала первой 
в истории трёхкратной 

победительницей чем-
пионата Европы по 
скалолазанию. 

«Выступать в мно-
гоборье психологи-
чески было тяжелее, 
потому что выходила 

уже после двух золотых 
медалей. Боулдеринг 

– самый нелюбимый 
мой вид, там всё зависит 

от того, какие трассы попадут-
ся, но я забыла про боулдеринг, 
настраивалась на «трудность», 
чтобы поймать свой режим, что 
я всё контролирую. Олимпиа-
да для меня – это что-то нере-
альное, безумно рада, это наша 
с тренером большая мечта и 
цель», – рассказала спортсменка 
пресс-центру ЦСКА.

Второй результат в много-
борье среди женщин показала 
сербская спортсменка Стася 
Гейо, бронза у Элишки Адамов-
ска из Чехии. Заключительный 
комплект наград чемпионата Ев-
ропы был разыгран в многоборье 
среди мужчин, где сразу два ар-
мейца поднялись на пьедестал 
почёта.

Чемпионом Европы в олим-
пийской дисциплине стал по-
бедитель и призёр чемпионатов 
мира по скалолазанию в боулде-
ринге Алексей Рубцов. Также ар-
меец выиграл путёвку на Олим-

пиаду в Токио. Третий результат 
показал победитель Всемирных 
военных игр, трёхкратный брон-
зовый призёр Кубка России в 
многоборье прапорщик Сергей 
Лужецкий, уступивший Саше 
Леманну из Швейцарии. 

В беседе с пресс-центром 
ЦСКА Алексей Рубцов отметил, 
что финал прошёл великолепно.

– Я смог победить, хотя не 
считался явным фаворитом со-
ревнования – ни квалификацию, 
ни финал не выиграл. Обычно я 

не вкладываюсь в ква-
лификационные раун-
ды на 100 процентов, 
но всё равно мне было 
далеко до доминирова-
ния. А вот финал полу-
чился прекрасный – я 
хорошо смог настроить-
ся, правильно сработал 
во всех дисциплинах. 

– Какая из дисциплин 
далась сложнее, а какая 
легче?

– Единственная за-
дача, которая позволяла 
бы мне побороться за по-
беду и за лицензию в об-
щем зачёте многоборья, 
– это выиграть именно 
свою дисциплину. Самым 

сложным был боулдеринг, хотя 
это моя ключевая дисциплина 
– единственная, которую трени-
рую, но задача была только выи-
грать. Знал, что ребята там силь-
ные и могут у меня отобрать эту 
«единичку», которая нужна была 

для победы. Я смог со-
браться, хорошо отработал 
на всех трассах и послед-
нюю трассу пролез очень 
тяжело. «Трудность» была 
уже проще, знал, что не 
могу её выиграть – не моя 
профильная дисциплина. 
Просто выложился как мог, 
и этого оказалось достаточ-
но для победы. А «скорость» 
была проще всего – это от-
крывающая дисциплина, я 
её не тренирую, полез, как 
пойдёт. В итоге достаточно 
хорошо выступил и занял 
пятое место, хотя для меня 
это удачный результат.

– Вы рады получить 
право выступать на Олим-
пийских играх? 

– Очень доволен. Я – 
один из первых в России 
спортсменов, кто решил, 

что будет бороться за Олим-
пиаду, так как я боулдерин-

гист (самый успешный за 
последние пять лет в стране. – 
Прим. авт.), у меня ещё хорошо 
получается и «трудность». В мо-
мент, когда объявили о многобо-
рье, у меня была самая сильная 
позиция в нашей команде, так 
как я тяну две дисциплины в от-
личие от других. Так что к полу-
чению лицензии начал готовить-
ся три года назад.

– Но первые лицензии 
на Олимпиаду были разыграны 
на чемпионате мира в прошлом 
году, где у вас случилась травма…

– К чемпионату мира подхо-
дил в хорошей форме, в финал 
боулдеринга попадал и в «труд-
ности» неплохо себя чувство-
вал, и был хорошо готов. Но 
у меня случилась травма – на 
соревнованиях оторвал сухо-
жилие в плече, мне пришлось 
сделать операцию и пропустить 
первый и самый важный от-
бор. На второй отбор, который 
был в Тулузе, я попал, но стал 
предпоследним. Тогда прошло 
всего пять месяцев после опера-
ции, я совсем не восстановился 
и не был готов. Оставался ещё 
один шанс – чемпионат Евро-
пы должен был пройти в марте, 
но из-за ситуации в мире старт 
перенесли, я получил отсроч-
ку и полностью восстановился. 
К ноябрю набрал оптимальную 
форму. Сейчас немного отдохну 
и в середине декабря приступлю 
к подготовке к Олимпийским 
играм. Естественно, буду фоку-
сироваться на своей профиль-
ной дисциплине и немного под-

тяну «трудность», потому что 
в многоборье важно показать 
максимальный результат в своей 
дисциплине.

Чемпионка мира, Европы и 
России в «скорости», 10-крат-
ная рекордсменка мира, по-
бедитель Всемирных игр 2017 
года, обладательница Большого 
Кубка мира Юлия Каплина за-
воевала бронзовую награду в 
«скорости» на чемпионате Ев-
ропы в Москве. 

В беседе с пресс-центром 
ЦСКА Юлия отметила, что до-
биться хорошего результата на 
турнире ей помог тренировоч-
ный сбор, который прошёл в 
её родной Тюмени: «Хорошо 
отбегала квалификацию – два 
лучших времени. Немного рас-
строена, что не получилось по-
казать лучший результат в фина-
ле. «Скорость» не допускает даже 
малейшей ошибки».

В квалификации Юлия 
Каплина обновила мировой ре-
корд в «скорости» 6,964 секунды. 
«На тренировках уже показывала 
такое время перед стартами – 
выходила из семи секунд, – рас-
сказала Юля о мировом рекорде 
в «скорости». – Этот рекорд не 
был для меня неожиданностью. 
Он стал и мировым рекордом, и 
первым зафиксированным ре-
кордом Европы, рекордом Рос-
сии».

Также спортсменка ЦСКА – 
обладатель олимпийской лицен-
зии в многоборье, которую заво-
евала на отборочном турнире во 
Франции в 2019 году.

Призёр этапов Кубка мира в 
«трудности», обладатель Кубка 
России в многоборье, много-
кратный чемпион России пра-
порщик Дмитрий Факирья-
нов показал третий результат в 
мужском финале в дисциплине 
«трудность».

Серебряным призёром муж-
ских соревнований в боулде-
ринге стал прапорщик Сергей 
Лужецкий. Замкнул тройку ли-
деров в этих соревнованиях од-
ноклубник Сергея, обладатель 
Кубка России — 2019 в многобо-
рье младший сержант Николай 
Яриловец, которому не покори-
лась лишь одна трасса.

Все три лицензии сборной 
России по скалолазанию на 
Олимпийские игры в Токио у 
армейских спортсменов – Юлии 
Каплиной, Виктории Мешковой 
и Алексея Рубцова.

Фото ФСР
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Армейские скалолазы на чемпионате Европы обновили мировой рекорд в «скорости», поставили рекорд по количеству золотых 
медалей турнира и взяли ещё две лицензии на Олимпиаду в Токио
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Виктория МЕШКОВА (на переднем 
плане) – героиня завершившегося 
турнира.

Во время турнирных перипетий недавних соревнований.

Представительница Центрального спортивного 
клуба армии Виктория Мешкова стала первой 
в истории трёхкратной победительницей 
чемпионата Европы по скалолазанию

  

Спортивный центр морской и физической подготовки (Владивосток) 
филиала ЦСКА/Хабаровск отметил 70-летие со дня основания
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Юлия КОЗАК 

Это настоящий Family Look. Имен-
но так называют популярный 
сегодня общий семейный стиль. 
Открытие фирменного магазина 
«Юнармии», где одеться могут 
не только юнармейцы, но и их ро-
дители, состоялось на днях. Торже-
ственная церемония с перерезанной, 
как и подобает в таких случаях, 
красной ленточкой прошла на днях 
в Москве.

Покупателям предлагается 
широкий ассортимент – зимние 
и летние комплекты юнармей-

ской формы, рюкзаки, походные 
кроссовки, одежда с символикой 
75-летия Победы, футболки поло, 
спортивные костюмы. Есть даже 
юнармейские сухпайки, которые 
активным участникам движения 
могут пригодиться в многочислен-
ных походах. 

– Пополнить свой гардероб 
могут не только дети, но и взрос-
лые, причём одеться в общем сти-
ле, что очень популярно сегод-
ня. Это могут быть одинаковые 
или разные вещи в едином цвете, 
с идентичными принтами, кото-
рые подчеркнут их единое целое. 
И не только в рамках одной семьи, 
но и в рамках одного движения, 
одной страны. «Юнармия» объ-
единяет! – отметил заместитель 
председателя ДОСААФ России 
Николай Стаськов.

В юнармейской линейке есть 
много красивых и оригинальных 
вещей – одежда, канцтовары и су-

венирная продукция. Всё – из оте-
чественных материалов. 

Особую актуальность с на-
ступлением холодов приобретают 
зимние комплекты. Они влаго-
стойкие и ветрозащитные. При 
этом разработчики учли климати-
ческие особенности зимы в раз-

личных уголках нашей Родины. 
В настоящее время разрабатыва-
ются более утеплённые версии 
курток. Это пуховики-пальто для 
юнармейцев, которые проживают 
в северной части России. 

Непосредственное участие 
в создании продукции примут 

и сами участники движения, ко-
торым предложат стать дизайнера-
ми. Сами ребята должны опреде-
лить, чего им не хватает в линейке 
юнармейской одежды. По мнению 
организаторов, в таком деле очень 
важно учитывать мнение самих 
подростков. Как отметил испол-

няющий обязанности начальни-
ка Главного штаба «Юнармии» 
генерал-лейтенант Виктор Бус-
ловский, совсем скоро будет объ-
явлен конкурс на проекты новых 
товаров, лучшие рисунки и эскизы 
которых непременно воплотятся 
в жизнь.

Чтобы избежать подделок, 
на каждой вещи есть маркиров-
ка. Кроме стильных поло, курток 
и толстовок в магазине также есть 
рюкзаки, юнармейские аптеч-
ки и санитарные сумки, которые 
пригодятся в школе, походе или 
на соревнованиях. Не забыли и об 
аксессуарах. К примеру, в магазине 
можно найти стильные юнармей-
ские часы, которые представлены 
в трёх цветах. 

Приобрести понравившийся 
товар можно как при личном посе-
щении магазина, так и с помощью 
формы заказа через интернет.

Во время открытия магазина 
на официальной странице движе-
ния в социальной сети «ВКонтак-
те» шла прямая трансляция. Что 
называется, с места события её 
вели учащиеся Школы юных кор-
респондентов, которые поинтере-
совались мнением у первых по-
сетителей магазина. Кроме этого, 
во время эфира среди всех под-
писчиков проводился конкурс. 
Его победители получили специ-
альные призы – эксклюзивные 
толстовки и футболки из лими-
тированной коллекции «Наслед-
ники Победы», созданной в честь 
75-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. 

Тимур ГАЙНУТДИНОВ 

Из-за ограничений, вызванных пан-
демией, и закрытия кинотеатров 
военная драма, посвящённая битве 
за Атлантику, вышла в цифровом 
формате и была благосклонно при-
нята критиками за рубежом. В Рос-
сии реакция оказалась куда более 
неоднозначной. На мой взгляд, неза-
служенно – фильм получился на ред-
кость добротным. На фоне обычной 
для Голливуда «клюквы» на тему 
Второй мировой войны «Грейхаунд» 
выглядит впечатляюще.

Возможно, главная причина 
в том, что в основе сюжета картины 
лежит роман Сесила Скота Форе-
стера «Пастырь добрый». Форе-
стер – один из лучших маринистов 
в истории жанра (он был любимым 
писателем Уинстона Черчилля), 
а «Пастырь добрый» – лучший его 
роман. Сценаристы изрядно по-
работали над исходным текстом, 
внеся ряд правок, после чего фильм 
можно считать снятым не по рома-
ну, а по мотивам романа, несмотря 
на то что качественная основа сде-
лала своё: найти киноляпы в «Грей-
хаунде» всё же можно... Начнём 
с того, что авторы пренебрегли 
исторической достоверностью как 
минимум в двух принципиальных 
моментах.

Первое, если в романе Форе-
стера эсминец «Килинг» относится 
к типу «Мэхэн» 1938 года построй-
ки, то в фильме он – типа «Флет-
чер». Дело в том, что на момент, 
когда разворачивается действие 
фильма, ни один «Флетчер» ещё не 
был принят в состав американско-
го флота. Головной корабль серии 
был сдан в эксплуатацию в июне 
1942 года, а в фильме дело проис-
ходит в феврале 1942 го да. Впрочем, 
как раз это решение понять можно: 
если эсминцев типа «Мэхэн» на на-
стоящий момент не сохранилось, 
то четыре «Флетчера» сегодня дей-
ствуют как корабли-музеи, что дало 
съёмочной группе возможность 
работать на аутентичной матчасти 
времён Второй мировой войны. 
Ну и «Флетчеры» – символ амери-
канского «малого флота» Второй 
мировой, за годы войны их было 
построено 175 единиц, и воевали 
они более чем активно как на Тихом 
океане, так и в Атлантике.

И второе – действие книги про-
исходит в конце 1943 года. А по 
фильму события разворачиваются 
в феврале 1942-го. Зачем это было 
сделано, сказать сложно, но сме-
щение даты влечёт за собой множе-
ство исторических неточностей. Всё 
же полтора года в условиях Второй 
мировой войны – слишком много! 
Разительное отличие битвы за Ат-
лантику в 1942 и 1943 годах. Февраль 
1942 года немецкие подводники на-
зывали вторыми счастливыми вре-
менами («Счастливые времена» для 

немцев – 1940 год, время, когда Ве-
ликобритания ещё не успела отрабо-
тать систему конвоев и подводники 
Третьего рейха активно «снимали 
стружку» с британского торгового 
флота). Вступив в войну, США не 
сразу озаботились охраной торгово-
го судоходства, за что сразу же были 
наказаны «волками Дёница». 

В январе–феврале девять немец-
ких подлодок потопили у американ-
ского побережья порядка сотни тор-
говых судов общим тоннажем более 

400 тысяч тонн и эсминец «Джейкоб 
Джонс», не понеся при этом потерь. 
Обстановка для немецких подво-
дников у американского побережья 
в это время была настолько вольгот-
ной, что они даже отказались от так-
тики «волчьих стай», уже успевшей 
стать их визитной карточкой. В ус-
ловиях отсутствия противодействия 
каждая лодка самостоятельно зани-
мала позицию в отведённом районе 

и безнаказанно топила всё проходя-
щее мимо.

К концу 1943 года о таком ве-
зении немцам пришлось забыть. 
Американцы переняли у англичан 
систему конвоев, эсминцы и сто-
рожевые корабли сходили в США 
со стапелей сотнями. Новейшие ра-
диолокаторы, высокочастотные ра-
диопеленгаторы, гидроакустические 
станции, налаженное взаимодей-
ствие с противолодочной авиацией, 
отработанная тактика противоло-
дочной борьбы сделали нападение 
на конвои разновидностью «рус-
ской рулетки», в которой патронов 
в барабане револьвера значительно 
больше одного. Собственно говоря, 
книга «Пастырь добрый» описывает 
именно этот переломный момент 
битвы за Атлантику, когда победа 
окончательно стала склоняться на 
сторону союзников. 

Каков смысл переноса действия 
в провальный для американского 
флота февраль 1942 года, не впол-
не понятно. Может быть, чтобы 
загладить в памяти американско-
го зрителя этот неприятный мо-

мент истории? Но дело в том, что 
«Грейхаунд» совершенно не похож 
на патриотическую агитку вроде 
«Спасения рядового Райана» или 
«Ярости» – пафос не тот. Да и не-
откуда ему там взяться. Форестер – 
англичанин, так что при всём ува-
жении к флоту США излишних 
расшаркиваний перед «заокеан-
скими кузенами» не допускает.

По сюжету фильма эсминец 
ВМС США «Килинг» (позывной 
«Грейхаунд») под командованием 

немолодого капитана 2 ранга Эрн-
ста Краузе возглавляет охрану кон-
воя, идущего через Атлантику. В ох-
ранении кроме него два британских 
эсминца (в романе один из эсмин-
цев был польским, после разгрома 
Польши несколько её кораблей 
ушли в Англию и воевали в составе 
Королевского флота), канадский 
корвет и американское спасатель-
ное судно. По ходу движения  «чёр-

ной яме» – районе в центре Ат-
лантики, куда не могла долететь 
патрульная авиация, корабли ох-
ранения вступают в бой с «волчьей 
стаей» из семи немецких субмарин.

Для героя Тома Хэнкса этот по-
ход – первый. Почему командовать 
кораблями охранения поручили 
моряку, не имеющему боевого опы-
та? Ответа на этот вопрос не знает 
даже сам капитан 2 ранга Краузе. 
В романе Форестер говорит пря-
мо: «по чисто формальному крите-
рию – большей выслуге». Не самое 
разумное решение, но вполне веро-
ятное, поскольку штабной форма-
лизм никто не отменял. 

Впрочем, несмотря на отсут-
ствие за плечами боевых походов, 
моряк Краузе – опытный. С момен-
та окончания им военно-морской 
академии в Аннаполисе прошло 
20 лет, и все эти годы герой книги 
и фильма прослужил на эсминцах...

Надо отдать должное – в про-
цессе работы над картиной перед 
Томом Хэнксом стояла архислож-
ная задача. Форестеру было проще: 
роман наполнен размышления-

ми главного героя, его расчётами, 
рефлексией. Как показать это на 
экране? Тем более, что командир 
эсминца придерживается принци-
па: «Хладнокровие в бою важнее 
храбрости» и за долгие годы рабо-
ты над собой в этом определённо 
достиг успеха. Даже в горячке боя, 
когда на мостик сыплются доклады 
с боевых постов, где стоит предель-
но нервозная обстановка, Краузе 
отдаёт команды лаконично, ровным 
голосом, не выражающим абсолют-
но никаких эмоций. Как актёру по-
казать то внутреннее напряжение 
и ту внутреннюю работу, что таится 
за этой маской невозмутимости? 

Авторам картины удалось этого 
добиться, максимально спрессовав 
сюжет во времени. Из полутора ча-
сов экранного времени фильма как 
минимум час двадцать – экшен. 
Первое боевое столкновение кора-
блей конвоя с немецкой подводной 
лодкой начинается уже на десятой 
минуте картины. С этого момен-
та напряжение не спадает: авторы 
не отпускают внимание зрителя 
до самых финальных титров. В ус-
ловиях нескончаемого действия 
именно спокойное лицо команди-
ра корабля выдаёт то внутреннее 
напряжение, которое испытывает 
капитан 2 ранга, – работает кон-
траст, привлекающий внимание 
именно к спокойствию Краузе. По-
казному спокойствию – на герое 
Хэнкса тяжкий груз ответственно-
сти за жизни тысяч моряков на ко-
раблях охранения и судах конвоя, 
но он не имеет права демонстри-
ровать свои эмоции подчинённым. 
Его задача – вселять уверенность 
в экипаж, уверенность, которой нет 
у него самого, ведь это первый бой 
командира эсминца...

Морской бой обезличен: для 
моряка враг – в лучшем случае рас-
плывчатый силуэт на горизонте, 
в худшем – отметка на экране РЛС 
или выданные акустиком пеленг 
и дистанция. Но чтобы придать 
врагу хоть что-то человеческое, ав-
торы фильма пошли на рискован-
ный ход: командир «волчьей стаи» 
выходит на связь с Краузе. Ритори-
ка немецкого подводника вполне 
в духе ведомства доктора Геббельса: 
«Вы все умрёте, ваши жёны доста-
нутся другим, море принадлежит 
волкам, а не собакам». 

Такое вполне мог сказать не-
мецкий пропагандист американ-
ского происхождения Уильям 
Джойс – «лорд Хау-Хау», ведущий 
англоязычных передач немецкого 
радио, направленных на подрыв 
боевого духа англичан и американ-
цев. Но ведение психологической 
войны командиром субмарины по-
среди Атлантики... Всё же такой на-
бор штампов вызывает со мнение.

К сильным сторонам фильма 
можно отнести внимание к деталям. 
Снятый в интерьерах реального эс-
минца типа «Флетчер», он передаёт 

обстановку на борту боевого кора-
бля времён Второй мировой войны. 
Правда, скорее всего из-за этого 
оператору не удалось нормально 
изобразить качку: при волнении 
моря в пять-шесть баллов, изобра-
жённом в картине, на эсминце во-
доизмещением 2250 тонн держаться 
на ногах должно быть значительно 
сложнее, чем в фильме.

Достаточно реалистично изо-
бражена и тактика «волчьей стаи»: 
немецкие подводники преследуют 
конвой в надводном положении, 
в надводном же положении, но до-
ждавшись темноты, его атакуют, по-
гружаясь лишь для того, чтобы уйти 

от атаки кораблей охранения. Дело 
в том, что догнать конвой на элек-
тромоторах немецкие подлодки не 
могли: в подводном положении их 
скорость не превышала семи узлов, 
в надводном же они могли выжать 
до 18. Вполне достаточно для того, 
чтобы догнать транспорты, идущие 
на девяти-десяти узлах. В 1942 году 
такая тактика давала неплохие ре-
зультаты, но в 1943-м даже на не-
больших корветах появились радио-
локаторы, что привело к массовой 
гибели «волков Дёница» и сниже-
нию результатов атак на конвои. 
Именно этот момент и показан 
в «Грей хаунде».

-   ,    
В Москве открылся магазин форменной одежды и экипировки

    
На экраны вышел фильм оскароносного актёра Тома Хэнкса, на этот раз выступившего 
режиссёром военной драмы
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29 ноября 2020 го-
да на 99-м году жизни 
скончался почётный 
сотрудник органов 
государственной без-
опасности доктор 
военных наук  пол-
ковник в отставке 
ЦВЕТКОВ Анатолий 
Исаакович.

А.И. Цветков ро-
дился 6 июля 1922 го-
да в Витебской об-
ласти. В 1940 году 
поступил в Московское военно-
инженерное училище. В июне 
1941 года в звании лейтенанта был 
направлен в 95-ю стрелковую ди-
визию 5-й армии Киевского Осо-
бого военного округа, где и полу-
чил боевое крещение. Участвовал 
в Сталинградской и Курской бит-
вах, форсировании Днепра, Вис-
лы и Одера, в боях за Берлин. 

После войны капитан 
А.И. Цвет ков окончил Военный 
институт МВД СССР и остался 
работать в его научно-исследова-
тельском отделе. В 1961 го ду по-
сле окончания адъюнктуры Воен-
ной академии имени М.В. Фрунзе 

продолжил свою 
служебную деятель-
ность в Высшей 
школе КГБ СССР 
имени Ф.Э. Дзержин-
ского вплоть до свое-
го увольнения в запас 
в 1991 году. Остав-
шись профессором 
в школе, он продол-
жал передавать свой 
бесценный опыт мо-
лодому поколению.

Анатолий Исаако-
вич удостоен орденов «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени, 
Отечественной войны I и II сте-
пени, Красной Звезды, Почё-
та, Дружбы, медалей «За отвагу» 
и «За боевые заслуги», а также 
многих других наград.

Коллеги, друзья, сослуживцы 
выражают искренние соболезно-
вания родным и близким Анато-
лия Исааковича. Светлая память 
и безмерное уважение к талант-
ливому педагогу и замечательно-
му человеку навсегда сохранятся 
в сердцах всех тех, кому на жиз-
ненном пути посчастливилось 
с ним работать и общаться.

Командование и совет вете-
ранов Главного управления Гене-
рального штаба Вооружённых Сил 
РФ, друзья и боевые товарищи 
с глубоким прискорбием извеща-
ют, что 28 ноября 2020 года на 96-м 
году жизни скончался участник 
Великой Отечественной войны ге-
нерал-майор в отставке ФЕКЛЕН-
КО Владимир Николаевич.

В.Н. Фекленко родился 7 апре-
ля 1925 года в Пятигорске Став-
ропольского края. С 1942 года его 
жизнь связана с Вооружёнными 
Силами. Учился в Челябинском 
танковом училище, боевое кре-
щение получил на Юго-Запад-
ном фронте, где воевал в составе 

7-го механизированного корпуса 
1-го Украинского фронта.

Более 46 лет генерал-майор 
В.Н. Фекленко посвятил служе-
нию Оте честву, самоотверженно 
и безупречно выполняя воинский 
долг. С 1955 года и до выхода в от-
ставку в 1988 году проходил службу 
в Главном управлении Генерально-
го штаба.

Родина высоко оценила его за-
слуги. Он награждён многими ор-
денами и медалями.

Светлая память о Владимире 
Николаевиче навсегда сохранится 
в наших сердцах. Выражаем со-
болезнование родным и близким 
покойного.

А.И. ЦВЕТКОВ

В.Н. ФЕКЛЕНКО

В юнармейской линейке есть много красивых 
и оригинальных вещей – одежда, 
канцтовары и сувенирная продукция. 
Всё – из отечественных материалов

Если обобщить впечатления от просмотра, 
то я назвал бы «Грейхаунд» одним из лучших 
военных фильмов последнего десятилетия


